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На прошедшей неделе президент Путин подписал 
Указ о контроле над сделками, превышающими по 
объему 600 тысяч рублей. Не над всеми, правда, а над 
теми, что кажутся подозрительными. Кто и каким обра
зом будет отслеживать миллионы денежных операций, 
пока непонятно. Кому поручат определять «подозри
тельность» сделок, тоже совсем не ясно. А так хочется 
знать. Если это будет Госкомитет по подозрительности, 
то тысячи российских чиновников заложатся с потроха
ми, только бы урвать в нем местечко. Фантастическая 
синекура. Хочешь —уподобляешься борзой и раздира
ешь субъект рынка на маленькие «китекэты», хочешь — 
фланируешь вокруг того же субъекта с хронической 
простудой. Но навар гарантирован.

Президентский Указ, по мысли его создателей, дол
жен уравновесить либерализацию валютного регули
рования (напомню, отныне экспортеры обязаны прода
вать, иными словами, превращать в рубли, не 75, а толь
ко 50 процентов выручки в иностранных дензнаках). А 
ну как начнут «лишние» 25 процентов посредством «по
дозрительных» операций загонять на счета в зарубеж
ных банках. Тут и выскочат борзые чиновники, и подчи
няясь внутренней команде «фас», оттащат убегающий 
капитал обратно в родные пределы.

В прошлом году из страны вывезено свыше 22 мил
лиардов долларов. В первом квартале нынешнего —5,8 
миллиарда, во втором — 4,1. Некоторый спад в неус
танной работе по превращению процветающих иност
ранных банков в цветущие при любой конъюнктуре 
объясняется банальным сезоном отпусков. Вообще-то, 
позволять себе отдых, когда идет такая масть — верх 
цинизма. Надо бы в авральном режиме, днем и ночью, 
набивать загашники. Но, видимо, нашим приходится 
подстраиваться под иностранцев. У них летом по распи
санию отдых — и баста.

Попытки российского государства хватать и не пу
щать убегающий за границу капитал напоминают ловлю 
солнечного зайчика. Нашей госмашине, полицейско-ми
лицейской по своему генетическому коду, кажется, что 
в провозглашенный рынок можно встроить тюрьму или 
«зону» с колючкой, и держать в них непокорные день
ги. Но капитал легко проходит сквозь стены. Он по при
роде своей — сибарит. Живет только в комфорте и сду
вается до туалетной бумаги в условиях несвободы. Ка
питал не терпит издевательств, произвола, небрежного 
обращения. Сделайте ему хорошо в России, и он оста
нется здесь, будет работать, как вол, и при том расти и 
пухнуть до размеров дяди Сэма с карикатур Кукрыник- 
сов.

Собственно, Греф, Касьянов, Чубайс, Аксененко по
обещали Путину: если реструктурировать РАО «ЕЭС» и 
железные дороги, продолжить приватизацию всего, 
что еще не приватизировано, то иностранный инвестор 
«клюнет» и вложит деньги. «Иностранный» — это в 
большинстве своем так, для красного словца. Это наш, 
понапрятавший средств по заграницам, насоздававший 
там компаний с мудреными для русского уха названия
ми, знающий не понаслышке, что телефон и взятка вы
сятся над любым российским законом, как Джомолунг
ма над пустыней Гоби.

Без инвестиций не модернизировать изношенные до 
предела, морально устаревшие основные фонды. Но 
покуда наши иностранцы вывозят деньги из страны, а 
не наоборот. Россия может оказаться с разрушенными 
системами энергоснабжения и железнодорожных пе
ревозок и без инвестиций. Это называется катастрофа.

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН

Всероссийской переписи населения, которая пройдет 
■ш в 2002 году, правительство готовится основательно и 
загодя. Уже сейчас областной комитет государственной 
статистики занимается составлением и уточнением списков 
домов и списков сельских населенных пунктов. То есть 
проверяют наличие или отсутствие домов в определенном 
месте каждого населенного пункта.

По квартирам жителей работники облкомстата не ходят 
и просят уведомить население, что все, кто представляют
ся переписчиками, — мошенники.

КТО РИСКУЕТ, ТОТ И ПЬЕТ 
ШАМПАНСКОЕ. ИЗ КУБКА ОБЛАСТИ!

Спустя 19 лет Кубок Свердловской области по футболу воз
вращается в Екатеринбург!

Выиграв 8 и 11 августа в финале у обладателя Кубка обла
сти-99 новоуральского «Кедра» 2:1 и 4:1, футболисты екате
ринбургской команды «ВИЗ» впервые стали обладателями 
этого почетного приза.

Кубковый успех клуба Григория Иванова и Михаила Ага
пова особо значим еще и потому, что, во-первых, екатерин
бургские команды в последний раз побеждали в этом тур
нире еще в 1982 году; а во-вторых, основным родом дея
тельности МФК «ВИЗ» является все же мини-футбол в за
лах, и на большом поле обладатели Кубка-2001 играли толь
ко ради продления сезона и поддержания спортивной 
Ф°РМЬ'- Юрий ОВОДОВ

На снимке: «ВИЗ» и его Кубок
Фото Владимира Степанова 

Подробности решающей игры — на 3-й странице

И ВАШ ДОМ
СОСЧИТАЮТ

ПЕРЕПИСЧИКИ ОБХОДЯТ СВОИ УЧАСТКИ
Принцип работы таков. Районные и город

ские отделы областного комитета статистики 
нанимают временных работников из числа 
местных жителей и проводят для них инст
руктажи. Новоиспеченным регистраторам 
выдают специальное временное удостове
рение и карту с обозначенным участком ра
боты и посылают на сбор информации.

Проверить на своем участке наличие всех 
старых домов и нанести на карту все новые 
регистраторы должны за 10 дней. В итоге об- 
лкомстат получает подтверждение наличия 
примерно 400 реально стоящих домов, а 
временные работники — около 500 рублей. 
Работа довольно простая до тех пор, пока че
ловек обходит знакомые места. Как только 
временный работник попадает в район, ко
торый он никогда не видел, с улицами, на
звания которых никогда не слышал, то он на
чинает действовать по принципу «пойди 
туда, не знаю куда, найди то, не знаю что».

Помогает карта, но не очень. Некоторые

дома уже снесли, либо недавно построили 
новые. Между собой регистраторы называ
ют карты «портянками». Одну из них мне 
довелось уточнять вместе с Галиной Серге
евой на Старой Сортировке. Местные жите
ли нас часто спрашивали, не собираемся ли 
мы сносить их дома. Одна женщина приня
ла нас за агрономов, которых она накануне 
вызвала. Особо трудноуточняемыми объек
тами были нежилые дома, которые строят, 
сносят и опять строят со страшной силой. 
Также путаницу вносят угловые дома, на ко
торых часто стоит два номера.

Составлением списков занимается более 
1200 временных работников по области, в 
том числе в Екатеринбурге более 80. Только 
вот почему эти мероприятия проводятся 
так рано? За полгода, что остались до начала 
переписи, настроят еще много домов и еще 
больше снесут.

Евгений ПЛОТНИКОВ 
Фото автора

Конкретною 
плана пока нет

«ЗАЧЕМ ВАМ ЗАБИВАТЬ ЭТИМ ГОЛОВУ?» - 
ОТВЕТИЛ АЛЕКСЕЙ КРАСНИКОВ НА ВОПРОС

ЖУРНАЛИСТОВ ОБ УБОПАХ

В минувшую пятницу в здании Главного управления внут
ренних дел прошла пресс-конференция с Алексеем Крас
никовым, посвященная его утверждению в новой должнос
ти руководителя Главного управления внутренних дел по 
Уральскому федеральному округу.

Журналисты были, пря
мо скажем, разочарованы. 
Обещанного имени нового 
начальника областного уп
равления генерал Красни
ков не назвал. Не назвал и 
точной даты, когда он будет 
назначен, и даже ни одной 
фамилии претендентов на 
этот пост. На многочислен
ные вопросы касательно 
помещения вновь создава
емой структуры Алексей 
Алексеевич отвечал также 
очень уклончиво,ограничи
ваясь общими фразами, не 
упоминая никаких конкрет
ных зданий.

Единственное, что смог
ли выведать журналисты на 
мероприятии, проводи
мом, в принципе, для них, 
— это сфера компетенции 
и состав сотрудников ново
го управления.

Что касается первого, 
окружное управление бу
дет заниматься расследо
ванием наиболее тяжких и 
сложных преступлений, в 
том числе и ранее совер
шенных. И, естественно, 
борьбой с наркобизнесом.

Кроме того, округ будет 
контролировать деятель
ность нижестоящих управ
лений и подразделений.

Конечно же, здесь будут 
решаться вопросы, связан
ные со статистикой, плани
рованием, взаимодействи
ем со всевозможными 
структурами, а также тех
ническим обеспечением 
подразделений внутренних 
дел.

Относительно второго 
Алексей Красников заме
тил, что в управлении будут 
работать профессионалы 
из нижестоящих подразде
лений внутренних дел, 
причем не только из Свер
дловской области, но и из 
других, входящих в округ. 
Ответив на больной вопрос 
о финансировании, гене
рал успокоил многих. Оче
редная структурная над
стройка не ляжет на плечи 
областного бюджета, сред
ства на нее будут отправ
ляться исключительно из 
центра.

Что касается не менее 
волнующего обществен
ность вопроса о УБОПах, то 
их функции, отметил и под
черкнул Красников, перей
дут к криминальной мили
ции области. То есть, в 
принципе, УБОПы никуда 
не исчезнут. Изменится 
только их название. Напра

шивается вопрос: какой 
смысл был несколько лет 
назад, наоборот, выводить 
их из состава областного 
управления, чтобы потом 
возвращать обратно? На 
него Алексей Алексеевич 
не ответил. «Да вообще, 
зачем вам забивать этим 
голову?» — заявил он пос
ле дотошных расспросов.

В новой должности на
чальник Управления внут
ренних дел по Уральскому 
федеральному округу уже 
встречался с Петром Латы
шевым, обсуждая наибо
лее злободневные пробле
мы. Но пока какого-то конк
ретного плана действий у 
Красникова нет. Необходи
мо сначала объехать под
ведомственную террито
рию, и только потом будет 
ясно, чем же в первую оче
редь займется окружное 
управление.

Еще один важный мо
мент. На пресс-конферен
ции было заявлено, что 
одна из главных проблем, 
стоящих на сегодняшний 
день, — это необходи
мость поднять авторитет 
милиции, при помощи эле
ментарной вежливости. 
Наверное, она и будет 
главным критерием при 
подборе сотрудников в ок
ружное Управление внут
ренних дел.

Владимир ВОЛКОМОРОВ

ПАРТНЕРСТВО
С ЗЕМЛЯКАМИ ВЫГОДНЕЕ
НИЖНЯЯ САЛДА. Пять с половиной тысяч тонн блюма — 
стальной заготовки — для Салдинского металлургического 
завода поставит в августе Нижнетагильский металлурги
ческий комбинат.

Контракт на поставку блюма для СМ3 был заключен на 
один месяц. Ранее завод закупал заготовку для работы 
цеха рельсовых сцеплений в Новокузнецке на Западно- 
Сибирском металлургическом комбинате.

Как сообщил главный инженер Салдинского металлур
гического завода Андрей Толмачев, несмотря на одина
ковую стоимость продукции у двух комбинатов, закупать 
блюм у земляков из Нижнего Тагила выгоднее. Близкое 
соседство с НТМК позволяет сэкономить значительные 
средства на железнодорожных перевозках. Руководство 
завода планирует, что сотрудничество СМ3 и НТМК ста
нет долгосрочным.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ТАЛЬК-ВСЕМУ ГОЛОВА
ПОСЕЛОК ШАБРОВСКИЙ. В субботу, 11 августа, здесь про
шли мероприятия, посвященные дню основания этого на
селенного пункта, местного талькового комбината.

«Тальк — это минерал в 
виде белого порошка, ис
пользуемый в медицине, 
кулинарии, промышленно
сти, — поясняет словарь 
Ожегова. — Качество шаб- 
ровской руды, в отличие от 
залежей в других областях 
России, позволяет ей быть 
именно многопрофильным 
сырьем. Разведка место
рождения в пригороде 
Екатеринбурга началась 
еще в начале XX века, до 
революции. Она привела к 
положительным результа
там, поэтому была начата 
разработка талька в Шаб- 
ровском. В 1930 году власти 
привезли сюда работников 
— в большинстве случаев 
из репрессированных или 
раскулаченных. Проживая 
в землянках, они расчища
ли территорию от леса и 
начинали строить поселок 
— первый шаг к добыче 
минерала. В следующем 
году был основан комби
нат, считающийся до сих 
пор градообразующим 
предприятием. По словам 
председателя комитета по

социально-экономическо
му развитию поселка Шаб- 
ровский Евгения Хачкина, 
залежей тальковой руды 
здесь хватит еще лет на 
триста.

Празднование получи
лось, в основном, спортив
ным. С самого утра на ста
дионе проходили различ
ные соревнования: блиц
турнир по волейболу, 
стрельба из пневматичес
кой винтовки, теннис, шаш
ки, шахматы. Главным со
бытием стал финальный 
футбольный матч между 
командами «Шабры» и за
вода эбонитовых изделий 
на первенство Чкаловского 
района Екатеринбурга, 
куда административно и 
входит поселок. К сожале
нию пришедших на мероп
риятия местных жителей, 
их команда проиграла.

Несмотря на то, что по
чти все мероприятия были 
организованы своими сила
ми, праздник надолго за
помнится местным жите
лям.

Константин ФОМИНЦЕВ

НА ЧУЖОЙ ЗЕМЛЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 12 августа на Сибирском тракте, 15 в Екатеринбур
ге посол Австрийской Республики доктор Франц Цеде и замести
тель председателя правительства области Семен Спектор откры
ли памятный знак погибшим австрийским военнопленным.

Место для монумента выбрано не случайно, так как после 
второй мировой войны именно здесь были захоронены австрий
цы, умершие в плену. Затем кладбище было снесено. Для откры
тия памятного знака в Екатеринбург приехала австрийская деле
гация, в составе которой ветераны второй мировой войны, воен
ные, представители общественности.

С. Спектор, выступая на митинге, отметил, что событие явля
ется очень важным, так как сейчас всем народам планеты необ
ходимы мир и спокойствие. Двадцатый век принес много войн и 
вооруженных конфликтов, которые не должны забываться.

С. Спектор поблагодарил австрийцев за то, что захоронения 
русских солдат, погибших в Австрии, ухожены. В этот же день 
австрийский посол возложил венки к Широкореченскому мемо- 
рИаПу ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

15—16 августа
Переменная облачность, 
проливные дожди, 
грозы.

Температура 
воздуха 
15-го — ночью — +12—17°, 
днем - +21-26°, 
16-го — ночью —Н9—14°, 
днем - +14-19°,

Ветер южный, J 
с переходом 
на северный, 5—10 м/сек.

S Спрашивайте—ответим! «Горячий телефон» редакции 71-38-75— с 12 до 17часов

„ J, CJ
Ва осех иачшабых 

отделениях 
Екатеринбурга, и области. 
Подписной индекс 53300

объявления
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УПЛАЧЕННЫЙ НАЛОГ- 

СТАБИЛЬНОСТИ ЗАЛОГ
Почти в полтора раза больше, чем за тот же период про
шлого года, собрано за шесть месяцев в Свердловской 
области налогов. Всего в консолидированный бюджет РФ 
со Среднего Урала поступило 19 миллиардов 969 милли
онов рублей. Нынешние показатели не только намного пе
рекрыли прошлогодние, но и опередили плановые цифры. 
В областной бюджет за первое полугодие без учета тер
риториального дорожного фонда было собрано 4 милли
арда 172 миллиона рублей, что в 1,7 раза больше того же 
периода прошлого года.

Однако остается немало предприятий, долги которых 
в бюджеты разного уровня еще не погашены. В связи с 
этим Министерство Российской Федерации по налогам и 
сборам обращается к руководителям предприятий и 
организаций: воспользуйтесь своим правом на реструк
туризацию задолженности по налоговым платежам, по
могите своему предприятию наладить ритмичную и ста
бильную работу, сделайте шаг к возрождению экономи
ческой мощи России!

Последний день подачи заявления о погашении задол
женности — 30 ноября 2001 года.

Для рассмотрения вопроса о реструктуризации кре
диторской задолженности по налогам и сборам, а также 
задолженности по начисленным пеням и штрафам перед 
федеральным бюджетом организация представляет до 
1.12.2001 г. в инспекцию МНС России по месту нахожде
ния организации следующие документы:

а) заявление о предоставлении права на реструктури
зацию кредиторской задолженности по налогам и сбо
рам;

б) заявление о предоставлении права на реструктури
зацию задолженности по начисленным пеням и штра
фам;

в) дополнительное заявление о предоставлении права 
на реструктуризацию задолженности по пеням, начис
ленным за период рассмотрения заявления о предостав
лении права на реструктуризацию, и штрафам;

г) документы, подтверждающие наличие и размер ра
нее предоставленных отсрочек (рассрочек) по платежам 
в федеральный бюджет, в том числе в виде налогового 
кредита и инвестиционного налогового кредита, срок 
действия которых не истек к моменту подачи заявления;

д) справку (справки) налогового органа по месту по
становки на учет организации, подтверждающую (под
тверждающие) фактическое поступление текущих плате
жей по федеральным налогам и сборам в сумме обяза
тельных начислений за период с 1 января 2001 года до 
первого числа месяца подачи заявления;

е) справку (справки) налогового органа по месту поста
новки на учет организации о задолженности по налогам и 
сборам на первое число месяца подачи заявления;

ж) справку (справки) налогового органа по месту по
становки на учет организации о задолженности по пеням 
и штрафам на первое число месяца подачи заявления;

з) проект графика погашения задолженности по нало
гам и сборам, в случае реструктуризации задолженности 
по регулируемым налогам — согласованный с органом, 
уполномоченным принимать решения от имени субъекта 
Российской Федерации на шесть лет;

и) проект графика погашения задолженности по начис
ленным пеням и штрафам на четыре года при наличии 
графика погашения задолженности по налогам и сборам 
(приложение Ne 8) или проект графика погашения задол
женности по начисленным пеням и штрафам на 10 лет 
при отсутствии задолженности по налогам и сборам.

Подробная информация размещена на официальном 
сайте МНС России в сети Интернет по адресу: http:// 
www.nalog.ru

Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, 
ЖИЗНЬ!

КРАСНОТУРЬИНСК. Житель Краснотурьинска Антон Десят
ник отметил столетний юбилей.

Родом старожил с Украины. Когда началась гражданс
кая война, ему было 17 лет. В составе Красной Армии во
евал с отрядами Махно и Петлюры. А. Десятник был уча
стником подавления Кронштадтского мятежа. Отчетливо 
помнит Антон Ефимович похороны Ленина. В лютый ян
варский мороз он в числе других курсантов Петербургс
кой высшей военной школы стоял в почетном карауле у 
гроба вождя мирового пролетариата. После похорон их 
накормили сытным обедом и вкусными пирогами. Затем 
яростного революционера раскулачили. В 1931 году он с 
семьей и двумя сыновьями был сослан в поселок Сосьва. 
Здесь А. Десятник выстроил дом, завел скот, женился. 
Вскоре в семье родилась дочь. Однако в 1939 году его 
снова раскулачили. Он устроился на Богословский учас
ток вздымщиком, где проработал до выхода на пенсию.

На Курской дуге погиб его первый сын. Второй сын 
умер. В 70-летнем возрасте Антон Ефимович потерял 
жену. К нему сватались, но всем невестам он отказывал, 
говорил, что жена у него была единственная. Сейчас А. 
Десятник живет с дочерью.

Старый человек считает, что секрет его долголетия — в 
старинных иконах, которые подарили ему родители. По 
словам А. Десятника, они дают чудотворную силу и энер
гию. Жить я устал, говорит юбиляр, но жизнь все равно 
лучше смерти.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

АСБЕСТ. Бурно отметили 12 
августа День строителя в 
Асбесте. Накануне празд
ника на многих предприя
тиях выдали зарплату.

«ЗЕЛЕНЫЙ 
ЗМИЙ»

ЗАХВАТИЛ 
ГОРОД

Как сообщили в «Скорой 
помощи», за минувшие вы
ходные в два с лишним раза 
увеличилось количество вы
зовов к пьяным. С пятницы 
по воскресенье медики 
оказали помощь 45 пациен
там, находящимся в состоя
нии алкогольного опьяне
ния. Обычно подобных вы
зовов фиксируется не бо
лее 15. Перебравшие горя
чительных напитков
асбестовцы спали на ска
мейках, клумбах, газонах. 
На почве пьянства горожа
не получили колотые, реза
ные, ушибленные раны. 
Так, один из выпивох упал 
на бутылку и сильно поре
зался.

Также зафиксированы 
случаи отравления некаче
ственными спиртными на
питками. В реанимацию 
детской больницы в состо
янии алкогольной комы 
доставлен двенадцатилет
ний мальчик. Врачи подо
брали его возле торгового 
комплекса «Нептун». В 
парковой зоне недалеко от 
роддома была найдена 
тринадцатилетняя девочка 
в состоянии опьянения 
средней тяжести.

ЕАН

нв поделили кладбище
ФИРМА «МЕТЕЛИЦА» РАБОТАЛА ПОД ПОЛНЫЙ КЛЮЧ

Еще в июле комиссия Свердловского территориального 
управления Министерства РФ по антимонопольной 
политике и поддержке предпринимательства признала 
факт нарушения п. 1 ст. 5 Закона РФ 
«О конкуренции...» и выдало предписание некоему 
МУП «Метелица» города Сухой Лог. На первый взгляд, 
этот факт способен заинтересовать широкую 
общественность не более, чем прошлогодние осадки. 
Однако дело это незаурядное хотя бы потому, 
что в нем фигурируют такие интригующие 
словосочетания, как «беспрепятственный доступ 
на кладбище» и «копка могил», а также 
многозначительные «вопросы похоронного дела».

Дело было так. В СТУ 
МАП России обратился 
предприниматель г-н Дру
жинин О.Е. со слезной жа
лобой на действия МУП 
«Метелица», которое вся
чески препятствует свобо
де предпринимательства 
на рынке ритуальных услуг 
Сухого Лога. Заинтригован
ная комиссия СТУ МАП не
медля провела собствен
ное расследование. И вот 
что выяснилось.

Не так давно волевым 
постановлением главы го
рода Сухой Лог на МУП 
«Метелица» были возложе
ны обязанности специали
зированной службы по воп
росам похоронного дела на 
территории указанного му
ниципального образования. 
Более того, этому пред
приятию, чье название не

предписана законом
В БУДУЩЕМ С ТУБЕРКУЛЕЗОМ БОРОТЬСЯ, ВОЗМОЖНО, 

БУДЕТ НЕКОМУ
Несмотря на недавно вышедший федеральный закон, посвя
щенный проблеме борьбы с туберкулезом, уровень заболе
ваемости в России продолжает расти. Молодое поколение 
врачей неохотно идет на работу, связанную с опасностью за
ражения, а больные зачастую отказываются от стационарно
го лечения. Обо всем этом наш корреспондент беседовал с 
директором Екатеринбургского противотуберкулезного дис
пансера Надеждой МИЛИЦИНОЙ.

— Надежда Семеновна, 
какова ситуация с туберку
лезом в Екатеринбурге се
годня!

— Ситуация достаточно 
напряженная: заболевае
мость продолжает расти 
цифры смертности высо
кие, пока перспектив сни
жения заболеваемости не 
видно не только у нас в Ека
теринбурге, но и в целом 
по России. Наша задача со
стоит сейчас в том, чтобы 
каким-то образом снизить 
и стабилизировать темпы 
роста заболеваемости. Но 
среди заболевших, в основ
ном, лица неработающие, 
достаточно много эмигран
тов и лиц без определенно
го места жительства, а так
же тех, кто освобождается 
из мест лишения свободы, 
в том числе и по амнистии 
ввиду заболевания. Имен
но они составляют 40 — 45 
процентов всех заболев
ших. Эти люди не заботят
ся о том, чтобы не заразить 
рядом идущего и не хотят 
выполнять элементарные 
требования.

— Как вы контролируете

На свободу—
с отменным здоровьем

Девятого августа, в день Святого целителя Пантелеймона, 
на территории ИТК № 51 был открыт трехэтажный лечеб
ный диспансер для заключенных, болеющих туберкулезом 
легких.

«Ветераны» — тяжелые 
больные, скорее всего, при
обретшие болезнь уже в зак
лючении, будут исцеляться 
на верхнем этаже. На ниж
них — пациенты с первона
чальными формами тубер
кулеза. По мнению заведу
ющей отделением Тамары 
Петровны Левиной, отдель
ное проведение процедур
ных операций должно благо
творно повлиять на оздоров
ление больных.

дает даже малейшего на
мека на мрачных могиль
щиков, в бессрочную арен
ду был отдан земельный 
участок площадью 16 га, за
нимаемый городским клад
бищем. Чем же это могло 
помешать деятельности 
многочисленных ООО «В 
последний путь», ИП «Свет 
в конце туннеля», ЧП «Райс
кие кущи» и, в частности, г- 
ну Дружинину? А вот чем.

Осенью прошлого года 
всем участникам этого пер
спективного рынка «Мете
лица» направляла проекты 
договоров о возмездном 
оказании услуг, в которых 
содержались условия про
дажи готовых могил на го
родском кладбище. Дело 
вроде хорошее. Значит, че
ловек при жизни может 
себе или, скажем, род

заболеваемость туберкуле
зом!

Лица, которые прибыва
ют в город либо из мест ли
шения свободы, либо на 
правах эмигрантов, бежен
цев должны сегодня, по но
вым правилам, регистри
роваться в органах УВД. Мы 
же, со своей стороны, до
бились того, чтобы их на
правляли на флюорогра
фию для своевременного 
выявления больных, госпи
тализации и проведения 
лечения. Однако УВД не 
может проконтролировать 
обязательную явку в боль
ницу, они просто не берут 
на себя ответственность за 
это. Даже если мы выявля
ем заболевание, это не яв
ляется гарантией того, что 
больной будет вылечен и 
не сможет заразить других. 
Многие не хотят лечиться 
вовсе, либо сознательно 
прерывают курс лечения. 
Раньше мы никак не могли 
повлиять на это. Теперь хо
рошим подспорьем для нас 
является федеральный за
кон о туберкулезе, подпи
санный президентом и вы

Больной человек вызыва
ет сострадание у человека 
здорового. Человек, вы
нужденный переносить тя
желое заболевание в тю
ремной камере, кто бы он 
ни был, — вдвойне. О ми
лосердии и гуманизме по 
отношению к тем, кто при
говорен к заключению, ска
зал заместитель председа
теля областного правитель
ства С.И. Спектор: «Им и 
нам предстоит общаться 

ственникам приобрести по 
сходной цене и, может 
быть, даже в рассрочку зе
мельный надел или гото
вую могилку. По своему 
желанию все обустроить, 
посадить пару березок или 
других растений, высечь из 
гранита памятник с указа
нием даты рождения и 
смерти, подобрать по вкусу 
фотографию и прочее. Ка
залось бы, вот оно, торже
ство рыночной экономики! 
Однако внимательно изу
чив предлагаемый ему 
проект договора, предпри
ниматель Дружинин не об
наружил в нем условий, 
обеспечивающих ему «бес
препятственный доступ на 
городское кладбище для 
оказания всех ритуальных 
услуг, включая копку мо
гил».

Во как! Нужно полагать, 
что городское кладбище в 
Сухом Логу — объект на
столько важный и, даже 
можно сказать, стратеги
ческий, что, прежде чем 
проникнуть туда на закон
ных основаниях, а не как 
все, через дыры в заборе, 
нужно испросить разреше
ния у земельного аренда
тора и вообще собрать 
уйму всяких справок — 
«психически устойчив», «не 
привлекался» и т.д. Шутки 

шедший буквально месяц 
тому назад. В законе четко 
прописано, что мы имеем 
право подавать в суд на 
больного, уклоняющегося 
от лечения и, таким обра
зом, сознательно создаю
щего опасность для окру
жающих. Мы активно рабо
таем с органами социаль
ной защиты по выявлению 
заболевания среди тех, кто 
находится в интернатах, 
приютах, домах ночного 
пребывания. Требуем, что
бы при поступлении в дан
ные места люди обязатель
но проходили флюорогра
фическое обследование. 
Мы проводим туберкулез
ную диагностику в этих за
ведениях, с тем, чтобы как 
можно раньше выявить 
больных и начать их лечить. 
Сейчас совместно с амери
канцами разработана про
грамма по туберкулезу. В 
соответствии с ней в мес
тах лишения свободы будет 
проводиться массовое об
следование и массовое ле
чение тех, у кого выявят ту
беркулез, чтобы пресечь 
распространение болезни 
уже на этом этапе.

— Существует ли опас
ность в работе врачей, 
имеющих контакт с больны
ми туберкулезом!

— Поскольку туберку
лез передается при разго
воре, кашле, чихании, то 
возможность заражения 

друг с другом, и вряд ли 
кому безразлично здоро
вье людей, с которыми мы 
будем здороваться. То, что 
администрация колонии 
выступила инициатором 
строительства больницы, 
лишний раз подтверждает, 
что не перевелись и не пе
реведутся в стране люди, 
чуткие к чужой боли».

Коридоры нового корпу
са больницы удивляют ви
тиеватостью выполненных 
как будто «евроремонтни
ками» полированных дере
вянных дверей. «Руками 
спецконтингента исполне

шутками, однако когда ди
ректор МУП «Метелица», 
отчаявшись дождаться от г- 
на Дружинина подписанно
го договора на условиях 
предприятия, известил 
предпринимателя, что пре
кращает его доступ на го
родское кладбище «для 
выполнения каких-либо ра
бот», тот, не растерявшись, 
быстро накатал «телегу» о 
творящемся беспределе и 
ущемлении прав честных 
могильщиков в СТУ МАП. 
Ответ госоргана не заста
вил себя долго ждать. Вер
дикт был суров и однозна
чен — МУП «Метелица» в 
лице директора предприя
тия грубо нарушили анти
монопольное законода
тельство. Дружинин торже
ствовал, уверовав в силу 
российских законов. Но 
«метелевцы» сдаваться не 
собирались.

На заседании комиссии 
представители предприя
тия, не признавая наруше
ния, ссылались на п. 4.3 
«Положения о порядке по
хорон...», в котором чер
ным по белому написано, 
что специализированная 
служба по вопросам похо
ронного дела «... заключает 
договоры с юридическими 
и физическими лицами на 
проведение отдельных ра

высокая и заболеть им 
очень легко. У нас были 
случаи, когда медицинские 
работники болели, но бо
лезнь протекала в слабых 
формах, нам удавалось ее 
обнаружить на ранних ста
диях и быстро излечить. Но 
сам факт заражения вра
чей имеет место. Меди
цинские работники — не 
самая обеспеченная соци
альная прослойка с точки 
зрения материальных воз
можностей, зарплата у них 
низкая. А для того, чтобы 
иметь достаточный имму
нитет, необходимо хорошо 
питаться и иметь достой
ные условия жизни. Прави
тельство осознает это и 
уже начало делать первые 
шаги в этом направлении: 
появились дополнительно 
проценты к зарплате. На
шим медицинским работ
никам платят 25 процентов 
за контакт с больными ту
беркулезом. Тем не менее 
естественно, что опасность 
заражения отталкивает но
вые кадры. Мы с трудом 
набираем людей. Почему- 
то раньше шли, меньше 
опасаясь заразиться, сей
час молодежь относится ко 
всему очень насторожен
но. На сегодняшний день 
врачей у нас достаточно, а 
вот будущее нас несколько 
беспокоит.

Беседовал 
Максим ЕРМАКОВ

но, — не без гордости со
общает начальник ГУИНа 
И.Д. Жарков. — В колонии 
свое столярное производ
ство...»

В то, что все заключенные 
выйдут из ворот ИТУ не 
только с чистой совестью, но 
и физически здоровыми, ис
кренне верит настоятель 
храма Дмитрия Донского 
отец Александр, который 
два раза в неделю соверша
ет в учреждении православ
ные обряды.

Наталья ГАРЯЕВА
Фото В. КАЗАКОВА

бот как по погребению 
умерших, так и по устрой
ству и содержанию мест 
погребений». Однако эти 
доводы не подействовали 
на членов комиссии. В от
ветном слове представи
тель СТУ МАП РФ заявил, 
что отсутствие договора 
между МУП «Метелица» и 
Дружининым О.Е. не мо
жет являться основанием 
для ограничения или отка
за в доступе предпринима
теля на рынок ритуальных 
услуг, в том числе для за
хоронений желающих на 
городском кладбище. Было 
отмечено, что ссылка на 
указанный пункт «Положе
ния о порядке похорон...» 
не может быть таким осно
ванием, так как данная нор
ма не содержит запрета на 
выполнение услуг по захо
ронению при отсутствии 
договора, таким образом 
не являясь по своей форме 
предписанием.

Кладбищенские разбор
ки завершились полной по
бедой г-на Дружинина. 
МУП «Метелица» обязали в 
кратчайшие сроки прекра
тить дискриминацию пред
принимателя на благодат
ной ниве оказания ритуаль
ных услуг населению.

Максим МОКЕЕВ

Минувшие 
сутки

■_ ...........................Гт-------------  I

♦ в Казахстане зарегист
рирован уже второй случай 
заболевания бубонной чумой. 

; ’ ФНа чемпионате мира в 
канадском Эдмонтоне бело
русская бегунья Наталья Со- 
логуб уличена в примене
нии запрещенных препара- 

• тов.
♦ В США разрабатыва

ется новая форма популяр
ного средства от боли окси- 
контина (oxycontin), не вызы- 
вающая наркотического опь
янения.

♦ В Томской области су
ществует угроза расформи- 
рования техникумов и учи- 

4 лиш.
/ / Фв Прибайкалье в посел

ке Шиткино зафиксирована 
вспышка дизентерии. Забо
лели 23 человека, из кото
рых 21 — ребенок.

♦ По сообщению мини- 
стерства информации и свя
зи Южной Кореи, в Интер- 

* нете появилась еще одна, 
уже третья по счету, версия 
«Красного червя».

Фв Москве начинается 
работа над двумя крупными 
телесериалами по романам 
Аксенова и Рыбакова.

/ ? ФВ Сиднейском цирке на 
глазах у испуганной публики 
пара львов напала на своего 
дрессировщика.

ФВ Казанский зоопарк 
привезли пятимесячную 
амурскую тигрицу.

Фв конце прошлой неде- 
ф ли в Нидерландах в универ

ситете города Энсхеде про
шла конференция хакеров.

ФМузыка в стиле «Хаус» 
способствует временному 
возникновению импотенции, 
заявили итальянские иссле
дователи.

ФОкрашивание волос 
” может привести не только к 

аллергии, но и к раку кожи, 
говорится в докладе авст
рийских ученых.

фБывший министр Вели
кобритании и его жена были 
арестованы по подозрению в 
изнасиловании.

ФСтаратели с отдален
ных приисков Бодайбинско
го района Иркутской облас
ти на выборах губернатора 
будут голосовать в вахтовых 
машинах.

Ф10 августа в 23.30 скон
чался выдающийся российс
кий кинорежиссер Станислав 
Ростоцкий. Смерть, по всей 
вероятности, произошла из- 
за сердечного приступа.

!ф3доровье знаменитого 
французского актера Жан- 
Поля Бельмондо идет на по

правку.
Ф45 человек погибли, 26 

пропали без вести в субботу 
во время наводнения в Ира
не, вызванного сильными 
ливнями.
v ФВ Севастополе сотруд
ники спецподразделения 

/ «Альфа» горуправления 
службы безопасности Укра
ины задержали 22-летнего 
местного жителя, пытавше- 

Вгося реализовать 45 кило
граммов взрывчатки.

ФСон на работе не поме- 
шает карьере. Такой вывод 
можно сделать на основе но
вого исследования в Интер
нете, в котором участвовали 
три тысячи пользователей.

ФДвое немецких аква
лангистов погибли у побере
жья Хорватии, после того 
как рыбак-браконьер бро
сил в воду динамит.

ФОдин из баров в Банг- 
/ коке предлагает посетите

лям необычную услугу. Там 
можно бить стаканы, чтобы 
снять стресс.

ФСоюз врачей Германии 
предупреждает, что резкое 

: прекращение приема анти- 
холестеринового препарата 
«Пипобай» опасно для жиз- 

: ни.
ФНемецкий предприни

матель Георг Хеммершто- 
фер заявил, что англичанам 

: понравится его новая туалет
ная бумага с изображениями 
Елизаветы. Теперь и Марга- 

‘ рет Тэтчер увековечат на ту
алетной бумаге.

' фЕще совсем недавно 
j сенсацией считалась рас

шифровка генетического 
кода человека, и вот ученые 
преподнесли миру еще 
один сюрприз. Найден вто
рой генетический код чело- 

‘ века.
ФНовый холодильник Dios 

с линейным компрессором 
отличается самым низким по
треблением энергии (36 кВт) 
среди холодильников такого 
класса Компания Lg

К electronics выпустила первый 
в мире холодильник с линей
ным компрессором.

ФНемецкая автомобиль
ная компания Audi разрабо- 
тапа новую концепцию авто- 
мобиля, которая предус
матривает наличие средств 

■ доступа в Интернет.
Ф Американские ученые 

> утверждают, что коэффици
ент интеллекта 7-летнего ре
бёнка напрямую связан с его 
весом при рождении. Чем 
больше вес, тем выше iq.

Ф Хирурги-ортопеды 
; разработали методику, по- 
/ зволяющую увеличить дли- 
Ф ну рук или ног взрослого че

ловека на 30 см. Хотите 
иметь «ноги от ушей»?

По материалам 
ИНТЕРНЕТА

http://www.nalog.ru
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В
 наш век компьютерных технологий в молодежной 
среде читать что-либо, кроме, конечно, сообщений 
на пейджер, считается зазорным. Видимо, по этой 
причине среди нынешних выпускников мало знатоков клас

сической литературы. Неудивительно, что некоторые абиту
риенты на экзамене с трудом могут вспомнить, чем закан
чивается роман Лермонтова «Герой нашего времени», или 
фамилии помещиков, к которым заезжал Чичиков, не гово
ря уже об одиннадцатой — последней главе «Мертвых 
душ», которую никто никогда не читает.

Большое впечатление на 
меня произвело сочинение, 
где сообщалось, что «Лер
монтов — другого поля яго
да», так как написал два сти
хотворения — «Прозаседав
шиеся» и «О дряни», «в кото
рых надсмехается над наро
дом», а в последнем вообще 
говорится о чем-то неприят-

Останутся ли в живых 
старшина Восков 
и Наташа Ростова?.•

УЛОВ ПЕРЛОВ С ПОСЛЕДНИХ 
ВСТУПИТЕЛЬНЫХ ЭКЗАМЕНОВ

Проверяю экзаменаци
онные сочинения и не пе
рестаю удивляться изобре
тательности наших буду
щих студентов, которые, 
компенсируя пробелы в 
знаниях, манипулируют по 
своему усмотрению име
нами, эпизодами, названи
ями или перекраивают на 
свой лад известные литера
турные произведения.

Неожиданно для себя

узнаю, что Онегин «приехал 
к своему умирающему 
дяде и говорит: «Скажи-ка, 
дядя, ведь недаром...»; что 
«Марья Кирилловна была 
одета в свадебную форму», 
«богатый Дикой не спорил 
только со своей женой Каба
нихой» и «Катерина броси
лась в Волгу по личному 
делу», ну а «Дмитрия Ивано
вича Старцева теперь по- 
свойски зовут Ионычем».

ном, судя по названию».
Больше всех достается 

широко известной повести 
Бориса Васильева «А зори 
здесь тихие...», которая ста
ла классикой прозы о Вели
кой Отечественной войне. 
Фантазия абитуриентов по 
поводу событий в повести 
иногда шокирует, иногда вы
зывает смех.

Судите сами: «В распоря
жение зенитной батареи

старшины Баскова было 
сброшено 16 вражеских па
рашютистов», «В то время 
не хватало бойцов, а осо
бенно мужчин», «Женщи
ны не должны отдавать на 
войне свою честь. Это дол
жны делать мужчины», 
«Да, немного женщин ос
талось в переходах, на вок
залах, но скоро и их не бу
дет». Очень интересный 
финал повести предложил 
один из «соавторов»-само- 
званцев. «После смерти 
девушек в живых остались 
только двое: старшина Бас
ков и Наташа Ростова».

Всякий раз, читая нечто 
подобное, не могу удер
жаться, чтобы не вытянуть 
из стопки экзаменацион
ных работ 2—3 странички с 
перлами для своей коллек
ции, которая пополняется 
год от года.

Вот несколько образцов 
из нее: «Когда русские 
дружинники подъехали к 
кургану, оттуда на них выс
кочило монголо-татарское 
иго», «Богатые купцы в Ка
линове на запоры запира
ются, чтобы посторонние 
не видели, как они своих 
домашних поедают», «Рас
кольников убил старуху 
Изергиль».

Список можно продол
жить, но вряд ли это хоть 
как-то поможет исправить 
положение.

Наталья НИКИТИНА

школа здоровья Ml 
------------- --—- ---------------------- ----------------------------

Рубрику ведет Ольга СТЕПАНОВА

Назначал
в качестве

Шахматный 1

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В колодце 
|еплотрассы обварился

вухлетний житель Нижне-
. ю Тагила Витя Ширяев.

Кто виноват?
11 августа мальчик с де- 

вятилетним братом и дя
дей гулял во дворе дома 
№49 на улице Землячки. 
Здесь в течение полутора 
месяцев был открыт люк. 
В субботу в дома дали го
рячую воду, которая, оче
видно, размыла землю 
вокруг колодца. Витя, про
бегавший возле люка, 
провалился под землю. 
На помощь к нему сразу 
же бросились родствен
ники и соседи, но ребенок 
успел ошпарить всю ниж- 
нюю часть тела. Постра

давшего принесли домой 
и вызвали «Скорую по- 
мощь».

Как сообщили в городс
кой больнице № 3, куда 
доставили малыша, он на
ходится в палате интенсив
ной терапии. Вите прове- 
ден комплекс противошо
ковых меропрЙятий. Сей
час его состояние оценива
ется как среднетяжелое. 

?Рбдные мальчика намере
ны подать в суд на органи
зацию, в чьем ведении на
ходится колодец.

ЕАН

Крылья сложили палатки...
ЗАВЕРШИЛСЯ ОЧЕРЕДНОЙ ФЕСТИВАЛЬ 

БАРДОВСКОЙ ПЕСНИ
С 10 по 12 августа в поселке Антоновский, что под Нижним 

Тагилом, проходил фестиваль авторской песни имени Сергея 
Минина. В семнадцатый раз бардовское творчество и осо
бый братский дух привлекли тысячи поклонников из самых 
далеких уголков России, начиная с Кузбасса и Москвы и за
канчивая Таймыром и Камчаткой. Одних только участников 
фестиваля было около десяти тысяч человек.

В этом году департамент 
по делам молодежи Сверд
ловской области фестивалю 
авторской песни имени Сер
гея Минина присвоил статус 
областного.

Участники и гости фести
валя начали приезжать в пят
ницу. После того, как были 
разбиты палатки, началось 
прослушивание участников

конкурса и открылись твор
ческие лаборатории.

В пятницу же прошла ак
ция-концерт, посвященная 
памяти Сергея Минина: в 
этом году известному бар
ду исполнилось бы пятьде
сят лет. Первый день фести
валя завершился концертом 
лауреатов прошлых лет.

В субботу погода порадо

вала. В ожидании гала-кон
церта, который должен был 
начаться в восемь вечера, 
антоновский народ бегал ку
паться на речку, что протека
ет совсем близко от лагеря. 
Играли в волейбол, и из каж
дой палатки были слышны 
гитарные аккорды. Концерт 
начался с опозданием на 
полтора часа, поляна перед 
сценой была до отказа за
полнена людьми. Около 
трех часов лауреаты и гости 
фестиваля пели на сцене, а 
затем состоялась церемо
ния награждения лауреатов.

Максим ЕРМАКОВ
, .. ... ... ■. ., ... .. ■ .

Операция «Иностранец»
НА ОВОЩЕБАЗУ ВХОД ПО ПАСПОРТАМ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 12 августа на овощной 
базе в Железнодорожном районе Екатерин
бурга проведена операция «Иностранец» по 
выявлению нарушения паспортных правил и 
правил пребывания иностранных граждан в 
Российской Федерации. Как сообщили в 
пресс-центре УВД города, в операции уча
ствовали 211 сотрудников строевых подраз
делений УВД.

За время проведения операции задер

жано и доставлено для дальнейшего разби
рательства около 500 человек за нарушение 
правил пребывания и регистрации иност
ранных граждан. Из них по статье 184 КоАП 
РФ оформлено около 280 человек. 105 чело
век без документов направлены в прием
ник-распределитель, 26 человек обязаны 
явиться в районную паспортно-визовую 
службу.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

лекарства воду
Следуя его заветам, йоги и сейчас пьют воду глотками в 

течение дня через равные промежутки времени всю жизнь. 
А по канонам древней системы оздоровления Аюрведы Ма
хариши 2—3 глотка воды через каждые 30 минут способству
ют предотвращению скапливания в организме вредных ве
ществ.

Можно ли дать этому сколько-нибудь научное объяснение! 
Пожалуй. Обмен между кровью и тканями происходит диф
фузным путем через капилляры — сеть мельчайших сосудов, 
пронизывающих все ткани и органы. Сквозь их стенки из кро
ви в клетки транспортируются питательные вещества и кис
лород, а в обратном направлении идут отработанные конеч
ные продукты обмена и углекислота.

«Количество» и «качество» такого обмена зависит от коли
чества капилляров, участвующих в этом процессе, и от ско
рости кровотока в них. Если капилляры деформированы, 
сужены, крови трудно «пробираться» по ним. Замерзший 
человек после приема небольшого количества спиртного 
(30—50 граммов) чувствует, как по окоченевшим рукам и 
ногам разливается тепло. Гипертоник, выпив немного алко
голя, чувствует себя лучше, так как происходит перераспре
деление объема крови из центрального русла на перифе
рию за счет расширения капилляров.

К аналогичным результатам приводят и несколько глот
ков горячей воды. Только эффект короче. Но можно через 
30—40 минут выпить еще горячей воды, а затем — еще.

Такая процедура, если ее возвести в систему на протяже
нии 2—3 недель, активизирует перистальтику кишечника, 
повышает тонус желчного пузыря. Он, приобретая нор
мальную способность к сокращению, при приеме пищи вы
дает достаточное количество желчи в просвет двенадцати
перстной кишки, в результате чего активизируется расщеп
ление и усвоение жиров и белков.

Регулярное купание в в холодной воде делает нас не
восприимчивыми к инфекционным и простудным заболе
ваниям. Причем чем раньше начато закаливание, тем луч
ше. Специалисты считают, что делать это следует, начи
ная с грудного возраста ребенка. Главный принцип — по
степенность и регулярность. Малышку надо сначала обти
рать мокрым полотенцем. Затем опускать в ванночку 
сперва в теплую воду (до 36 градусов) и постепенно сни
жать ее температуру до 26 градусов. Вынув ребенка из 
ванночки, промокните его сухой пеленкой и дайте немно
го полежать раздетым, массируя его тельце. Только по
том запеленайте ребенка или оденьте. Лучше всего про
водить закаливание утром, как только ребенок проснется, 
или вечером за час до сна.

Холодная вода помогает и при лечении простуды. Извес
тен такой парадоксальный способ. В таз наливается ледяная 
вода. Простудившийся встает в него на три минуты. Затем 
столько же времени беспрерывно ходит по полу. Потом на
девает шерстяные носки, выпивает чашечку горячего чаю 
с медом и лимоном и ложится в постель.

В теплой ванне приятно понежиться для того, чтобы снять 
усталость. Ванна с гипертоническим раствором соли и не
сколькими каплями йода помогает восстановить защитные 
силы организма после перенесенного инфекционного и 
простудного заболевания. Ванна с хвойным экстрактом рас
слабляет и заставляет лучше работать сердце.

Баня для здоровых людей — настоящий доктор. Добрый 
пар и усталость снимет, и шлаки выгонит, и кожу очистит.

Усталые ноги нуждаются в воде. Несколько минут в тази
ке или под проточной водой — равны часу покоя.

Во время стрессовых ситуаций достаточно сделать не
сколько глотков воды — и вместе с увлажнением пересох
шего горла возвращается самообладание. При икоте и из
жоге стакан воды приносит облегчение. При обмороке дос
таточно плеснуть в лицо воды и дурнота проходит.

Словом, Будда был прав: вода — замечательное ле
карство.

РОССИЯ - 
ЧЕМПИОН МИРА!

В голландском городе 
Вагенинген состоялся 44-й 
конгресс ФИДЕ по шахмат- 

? ной композиции. Из 186 
композиторов, участвовав- 

: ших в конгрессе, 14 пред- 
ставляли Россию.

К Самым важным и памят- 
чым в работе международ- 
ного форума для россиян 
было вручение им кубка за 
победу в Чемпионате мира 

: по составлению компози- 
| ций. Это был 6-й команд- 

ный чемпионат за период 
1996—2000 гг. и 2-й после 
развала СССР, в первом по- 
бедила Украина, сейчас по
бедители поменялись мес
тами. Выигрыш команды 
России более чем убедите
лен: 261 очко против 181,5 
украинцев. В составе ко- 

Йманды россиян были и 
уральцы. Вячеслав Пиль- 
ченко (Сухой Лог) успешно 
выступил в разделе двуххо
довок, в качестве тренеров 
команды России были Ни
колай Плетенев (Киров

оград) и Владимир Желто- 
’ ножко (Екатеринбург).

Первый курировал раздел 
обратных матов, второй — 

; кооперативных матов.
Попробуйте решить не- 

[ сколько ортодоксальных за
дач чемпионата. В двуххо- 
довках обязательно есть те
матические ложные следы.

№ 137. В. Пильченко, 
А. Кузовков, 4 место

Мат в 2 хода.
№ 138. Ю. Вахлаков, 

А. Слесаренко, В. Копаев, 
11 место

Мат в 2 хода.
№ 139. А. Кузовков, 

9 место

репорт
Впрочем, даже четыре 

победы в четырех играх вов
се не означали, будто имен
но Екатеринбург является в 
финальной игре фаворитом. 
Скорее, им был опытный 
«Кедр», имеющий в своей 
истории три титула чемпио
на области и два — облада
теля Кубка.

Тем неожиданнее стала 
очередная победа (2:1) 
верх-исетцев, одержанная в 
гостях в присутствии шести 
тысяч болельщиков. И на от
ветный матч в Екатеринбур
ге, прошедший на Централь
ном стадионе под аккомпа
немент классного оркестра 
штаба Уральского военного

округа и — в самом конце — 
дождя, новоуральцы выхо
дили, словно на казнь. 
Стремлением если и не по
бедить, то хотя бы поддер
жать свое реноме отлича
лись, пожалуй, только заслу
женные ветераны «Кедра» 
— капитан Валерий Плеха
нов, забивший-таки гол на 
исходе матча Игорь Игнатов 
и голкипер Радион Орловс
кий. Последний, в частности, 
успел получить из рук орга
низаторов приз как лучший 
игрок матча, а от арбитра Вя
чеслава Попова — красную 
карточку за удар своего же 
игрока...

Итак, финальная игра № 2:

Кто рискует, тот и пьет
шампанское»
Из Кубка области!

(Окончание. Начало на 1-й странице)
...Рискнув дебютировать в Кубке, как мы уже сказали, в 

тренировочных целях, «ВИЗ» неожиданно даже для себя са
мого дошел до финала, поочередно убрав с дороги за глав
ный приз «Авиатор» (Кольцово), «Металлург» (Реж), «Огне- 
упорщик» (Нижний Тагил) и «Южный Екатеринбург».

9-я минута. Фор
вард «ВИЗа» Вла
дислав Шаяхме- 
тов с трех метров 
посыпет мяч 
выше пустых во
рот.
36-я. Подобный 
же промах совер
шает лучший бом
бардир «Кедра» 
Игорь Игнатов.
45-я. Неожидан
ный дальний удар 
«визовца» Дениса 
Самохвалова 1:0.
55-я. Евгений Дав
летшин («ВИЗ») 
попадает мячом в 
штангу.
66-я Шаяхметов 
вновь переигры
вает Орловского 
— 2:0.
69-я. Давлетшин, 
находясь спиной 
к чужим воро
там, бьет по мячу 
головой и доби-

вается нового успеха —3:0. 
75-я. Юрий Антипин посыла
ет мяч в крестовину пустых 
ворот новоуральцев.
83-я. Только что вышедший 
на замену Сергей Фадеев 
делает счет 4:0. После чего 
раздосадованный Орловс
кий и устраивает «разбор по
летов», за что досрочно ухо
дит с поля.
86-я. Игнатов пробивает-таки 
«сухого» от мячей и мокрого 
от дождя вратаря «ВИЗа» 
Игоря Хрестина — 4:1. Но 
этот запоздалый гол никого 
и не радует, и не огорчает. 
91-я. Звучит финальный сви
сток!

Увы, но радостно попры
гав и совершив небольшую 
пробежку по стадиону с 
клубным флагом, игроки 
«ВИЗа» не смогли в полной 
мере насладиться «напит
ком чемпионов» из выигран
ной чаши; каждый сделал 
лишь символический глоток 
шампанского. А дело в том, 
что финал совпал по срокам 
с Кубком Урала по мини- 
футболу (вот в нем-то «ВИЗ» 
и является одним из главных 
претендентов на победу), и 
на следующий день коман
де предстоял очередной в 
нем матч — с тюменским 
«Сибнефтепроводом».

Более того, в день игры с 
«Кедром» победители тоже 
играли в зале, а 17-летний 
Павел Чистополов принял 
участие еще и в третьей для 
него встрече за мини-фут- 
больный «дубль»! Что ж, тем 
ценнее успех победителей, 
которых, как известно, не су
дят...

Юрий ОВОДОВ

На снимках: голкипер 
«ВИЗа» Игорь Хрестин; в 
атаке полузащитник Олег

Клешнин; за лучшего 
бомбардира турнира 

Андрея Шабанова «болела» 
вся семья.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА 
и Владимира СТЕПАНОВА

Вставай, 
«Заре» 
навстречу...

15 августа в екатеринбург
ском манеже «Калининец» 
пройдут заключительные 
матчи «Кубка Урала» по 
мини-футболу. Финал за пер
вое место запланирован на 
18.00.

Сообщаем результаты 
игр, состоявшихся в группах.

10 августа. «ВИЗ-Синара» 
— «Роспан-Итера» 2:1, 
«УПИ-СУМЗ» — «Русич» 5:0, 
«Синара-ВИЗ-Д» — «Строи
тель» 2:1, «Альфа» — «Фа
кел» 3:0, «ТТГ-ЯВА» — 
«Заря» 5:0, «Приволжанин» 
— «Сибнефтепровод» 1:3.

11 августа. «Русич» — 
«ВИЗ-Синара» 1:8, «Альфа» 
— «Синара-ВИЗ-Д» 4:3, 
«Строитель» — «Заря» 2:2, 
«Факел» — «ТТГ-ЯВА» 0:6, 
«Сибнефтепровод» — 
«УПИ-СУМЗ» 2:6, «Роспан- 
Итера» — «Приволжанин» 
1:1.

12 августа. «Русич» — 
«Роспан-Итера» 4:5, «При
волжанин» — «УПИ-СУМЗ» 
2:1, «ТТГ-ЯВА» — «Строи
тель» 6:0, «Заря» — «Альфа» 
0:3, «ВИЗ-Синара» — «Сиб
нефтепровод» 3:0, «Синара- 
ВИЗ-Д» — «Факел» 4:1.

13 августа. «Сибнефтеп
ровод» — «Русич» 5:7, «Фа
кел» — «Заря» 2:2, «УПИ- 
СУМЗ» — «Роспан-Итера» 
0:3.

Положение лидеров: в 
группе «А» по 9 очков после 
трех матчей имели «ТТГ- 
ЯВА» и «Альфа»; в группе 
«В» 9 очков набрал только 
«ВИЗ-Синара». Среди бом
бардиров впереди был 
югорчанин Олег Ахтямзя- 
нов — 7 мячей.

Юрий ОВОДОВ

Мат в 3 хода. Илл. игра. 
№ 140. А. Феоктистов, 
М. Кузнецов, 21 место.

Мат в 3 хода.
№ 141. Я. Владимиров, 

4 место

Мат в 4 хода. 
№ 142. А. Феоктистов,

Мат в 5 ходов.
№ 143. Я. Владимиров, 

А. Лобусов, 7 место

«Динамо-Энергия» 
выступит на Мемориале 
Тертышного

Завтра в Челябинске начнется традиционный хоккейный тур
нир памяти известного в прошлом защитника местного «Тракто
ра» и заокеанской «Филадельфии» Дмитрия Тертышного.

Помимо трех челябинских команд — «Трактора», «Тракто- 
ра-2» и «Мечела-2» — в турнире участвуют также ЦСК ВВС 
(Самара), «Спутник» (Нижний Тагил) и «Динамо-Энергия» 
(Екатеринбург).

Закрытое акционерное общество «Ассоциация «Налоги 
России» уведомляет акционеров:

1.28.7.2001 г. состоялось внеочередное Общее собра
ние акционеров, на котором единогласно утвержден Ус
тав ЗАО «Ассоциация «Налоги России» в новой редакции.

2. 6.8.2001 г. состоялось внеочередное Общее собрание 
акционеров, на котором избран Совет директоров ЗАО 
«Ассоциация «Налоги России» и одобрены сделки по про
даже акционерами принадлежащих им акций. Все реше
ния приняты единогласно. Мат в 5 ходов
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^Фактики
▼В то время как россияне 
все как один переживают 
за судьбу актрисы Натальи 
Гундаревой (которая, кста
ти, пошла на поправку), за 
рубежом меломаны вол
нуются за певицу Мэрайю 
Кэри.

У нее, к счастью, «всего 
лишь» нервный срыв, но 
настолько серьезный, что 
Мэрайя в кровь изрезала 
руки, когда крушила по
судные шкафы в своем 
доме. Возможно, случи
лось это вследствие на
пряженной работы и из
лишне назойливого вни
мания со стороны прессы 
и фанатов.
▼Можно порадоваться за 
Джэки Чана. Он стал пер
вым из актеров-азиатов, 
кто смог добиться гонора
ров, сравнимых с «зар
платой» голливудских топ- 
звезд.
Помог успех второй части

«Часа пик». Уже за него 
гонконгский «гуттаперчи- 
вый дядька» получил 15 
миллионов. А в новом 
фильме — «боевой» ко
медии «Посыльный» — 
Джэки машет кулаками за 
сумму, на пять милли
онов большую.
▼А у голливудского су
пермена Арнольда Швар
ценеггера дела давно не 
ладятся.
Даже если фильм получа-

ется вроде бы зрелищ
ным («Конец света»), его 
тут же «опускают» крити
ки. Да и зрители уже не 
особо верят в неуязви
мость могучего австрийца 
— уж какая там неуязви
мость после операции на 
сердце! Теперь Арнольд 
тщательней просчитывает 
ходы. Он четыре раза ме
нял сценаристов, работав
ших над проектом «Ант» и 
только теперь, похоже, 
остался доволен оконча
тельным вариантом исто
рии о киллере, которого и 
сыграет. Умно с его сто
роны и то, что в качестве 
жанра он выбрал боевик 
не зубодробильный, а с 
комедийным «креном». 
Так что новому герою 
Арни придется не только 
врагов, как зайцев, от
стреливать, но и по подва
лам прятаться да еще и 
не раз «садиться в лужу». 
▼Слухи о продолжении 
«Титаника» оказались 
правдой.
Казалось бы, идея сомни
тельная: что они, корабль 
поднимут, а потом снова 
об айсберг долбанут? На 
самом деле, Кэмерон 
просто решил смонтиро
вать оставшуюся от глубо
ководных путешествий на 
российских подлодках 
уйму материала в научно- 
популярный фильм. 
Пусть спрос на «Призраки 
бездны» не будет таким 
большим, как на игровое 
кино, но все же будет.
▼Экс-«битлы» не устают 
снабжать информацион
ные агентства новостями. 
Прошлую 
обсуждали 
ленную 
Пола Мак
картни. На 
этой — го
ворят о 
роскоши 
нового 
дома 
Джорджа 
Харрисо
на. Старое 
жилище
Харрисон покинул, объяс
нив, что ему тяжело жить 
там, где маньяк всадил в 
него нож по самую рукоят
ку (30 декабря 1999 года). 
Тяжело настолько, что он 
сменил заодно и страну, 
переехав в Швейцарию. 
Там он занял четыре этажа 
поместья «Золотой холм», 
обошедшееся ему в 10 
миллионов «гринов».

Фактики и фотографии 
собирал Антон КАПТЕЛОВ

неделю газеты 
новую возлюб-

А
кция, растянувшаяся на два дня, привлекла на этот раз 
не столько пишущую-снимающую братию, сколько 
уральских рок-музыкантов и их поклонников. Как во
дится, желающих попасть в зал оказалось гораздо больше, 

чем могло вместить пространство. Перед малюсенькой сце
ной молодежь возлежала на специально приготовленных 
матрасах, восседала на паре десятков стульев и перемина
лась с ноги на ногу на оставшихся «свободных» метрах возле 
входа. Эта видимость упорядоченности была окончательно 
нарушена, когда обильные возлияния (пивные, в основном) и 
громкие ритмы заставили «сидячую», «лежачую» и «сто
ячую» публику стать единой колыхающейся массой.

В прошлом году, гово
рят, празднование дня 
рождения Интернет-проек
та «Новое поколение 
уральского рока» пользова
лось чуть меньшим успе
хом: народу собралось 
ровно столько, чтобы музы
канты чувствовали, что иг
рают не впустую. Чем 
объяснить нынешний ажио
таж: увеличением числа 
пользователей Интернета 
(а значит — потенциальных 
гостей сайта по адресу: 
www.ural-rock.ru) или же 
прогрессом музыкальных 
вкусов среди молодых?

«В городе просто не оста
лось нормальных площадок, 
где можно играть рок», — 
здраво оценивают ситуацию 
сами музыканты. Действи
тельно, после громкого зак
рытия «Сфинкса», угрозы 
закрытия, нависшей над 
«Фаустом», рок-тусовке и 
податься некуда. Выход ви
дят в создании множества 
таких вот эксклюзивных про
ектов — не очень регуляр
ных, чаще одноразовых, но 
позволяющих собраться са
мым разным группам.

На нынешнем «Пикнике» 
выступали такие разные «то
варищи», как ВИО, «Вруце- 
летто», «Веселые бомбарди
ровщики», «Сансара», 
«Куба». Прелесть сборных 
концертов еще и в том, что 
поклонники каждой из этих 
групп заражаются от «кол
лег» любовью к другим пес
ням. Хорошая возможность 
«раскрутки»! Разнонаправ- 
ленность коллективов не ме
шала пестрой толпе в целом 
дружно приветствовать и 
блюзовые композиции, и 
панковую разухабистость, и 
перепевки старых западных 
хитов.

Единственным напряжен
ным моментом в вечер пер
вого дня фестиваля стал вы
ход на сцену «Броуновского 
движения». Тусовка встрети
ла «хип-хоперов» не особо 
приветливо. Крик «Рэп — это 
кал», камнем пролетевший к 
сцене над залом, напомнил, 
что роковое движение — 
субкультура достаточно обо-

интенсивностью и появля
лась то на сцене — объявить 
очередного выступающего, 
то возле самого входа — 
встретить гостей, разобрать
ся с нехваткой «халявного» 
пива (одна бутылка + бутер
бродик доставались каждо
му обладателю билета).

В совершенно не распо
лагающем к этому шуме все 
же удалось взять у Елены

— Тусовка оказалась на 
редкость мирной...

— Да, мы сами с трудом 
в это верим. Не было ни од
ной драки, ни одного эксцес
са. Никто ничего не сломал, 
не побил... И владельцы 
бара в целом остались до
вольны тем, в каком виде мы 
вернули им помещение.

— Неужели не было ни од
ной накладки!

02^*4 За минувшие выходные по области было зарегистри-
ровано 370 преступленияй. Из них раскрыто 224.

Ночью 11 августа в Качканаре бригада «скорой 
помощи» госпитализировала с черепно-мозговой 
травмой мастера дробильной фабрики А. Мещеря

Добрый джин 
«Пикников»

В ВЫХОДНЫЕ ДНИ ПОМЕЩЕНИЕ ПРЕСС-БАРА 
НАПОМИНАЛО УЛЕЙ

кова, 1956 г. р. Не приходя в сознание, он скончался. За со
вершение этого преступления были задержаны учащийся 
колледжа, 1984 г. р., двое школьников, 1985 и 86 г. р. и двое 
безработных, 1983 и 84 г. р. Причина убийства — хулиганство.

Той же ночью и тоже в Качканаре слесарь, 1974 г. р., про
ник на территорию депо акционерного общества и попытал
ся похитить там имущество. Злоумышленника заметила ох
рана. Во время преследования сотрудник службы безопас
ности выстрелом из табельного пистолета причинил вору 
касательное ранение шеи. Пострадавший госпитализирован, 
идет расследование обстоятельств происшествия.

Днем 12 августа в Екатеринбурге в квартире дома на ули
це Бисертской М. Шокоров, 1976 г. р., в ссоре, завязавшейся 
в ходе совместного распития спиртного, ножом убил О. Ко- 
ньякову, 1972 г. р. Осознав, что совершил непоправимое, 
убийца повесился.

12 августа в Екатеринбурге на улице Мельникова, у въез
да в гараж Медицинской академии был обнаружен бесхоз
ный полиэтиленовый пакет. Прибывшие сотрудники опера
тивно-следственной группы и омоновцы при осмотре пакета 
обнаружили 7 шашек аммонита, огнепроводные шнуры, а 
также взрыватель. Проводится расследование.

По материалам пресс-службы ГУВД

собленная, закрытая, «чужа
ков» недолюбливающая. 
Очень зря, кстати. Консерва
тивность — не признак силы. 
А тот же рэп своей энергети
кой и бунтарством все же 
року близок. Недаром на за
паде слияние рэпа и рока, 
начавшееся с совместного 
распевания «Aerosmith» и 
«Run D.M.C.» песенки «Walk 
This Way», протекает мощ
ной волной.

Вот и в екатеринбургс
ком пресс-баре «Броуновс
кому движению» удалось- 
таки «завести» по крайней 
мере самую молодую (а 
значит, и менее консерва
тивную) часть собравшихся, 
радостно размявшую пе
ред сценой затекшие руки- 
ноги.

В общем, празднование 
дня рождения «Нового 
уральского поколения» уда
лось. Пространство Интер
нета обогатилось живым 
звуком с Урала (из пресс- 
бара его перекидывали в 
Сеть через обычный модем, 
но мощности машин и каче
ства линий «УралРелкома», к 
счастью, хватило). Моло
дежь мирно «оторвалась» на 
полную катушку. Музыканты 
себя показали и на других 
посмотрели (послушали, в 
первую очередь).

Хороший получился праз
дник! А «виновницей» этого 
была во многом милая длин
новолосая девушка, которая 
в эти два вечера перемеща
лась по залу с невероятной

Загородней — организатора 
фестиваля и «двигателя» Ин
тернет-проекта — блиц-ин
тервью, дополненное впос
ледствии e-mail-общением.

— Лена, музыканты восхи
щались вашим альтруизмом, 
отмечая, что проект этот вы 
«ведете», не получая за него 
ни копейки. А чем на жизнь 
зарабатываете!

— Я журналист по про
фессии, тем и живу.

— Публика в оба вечера 
оставалась одинаково актив
ной!

— Судя по числу продан
ных билетов, во второй день 
людей пришло даже боль
ше. К тому же пошел дож
дик, и на улице уже никто не 
тусовался. Много было и по
сетителей сайта, особенно 
много желающих было по
сетить странички «Сансары». 
Группы во второй вечер 
были более камерные, по
этому атмосфера получи
лась особенно душевная. 
Многие отыграли в необыч
ных составах, начиная с 
«Сансары»: Лебедев вышел 
на сцену с баянистом Русла
ном Маниным, с которым 
давно уже вместе не высту
пал. Это был настоящий по
лучасовой эксклюзив! «Ясен 
Перец» пригласил на сцену в 
качестве «подтанцовки» и 
«подпевки» господина 
Измалкова — автора боль
шинства своих песен, 
«Дяди» сыграли с Димой Ху
дяковым (экс-«В1аск Cat 
Bones»).

— Разве что не появилась 
заявленная группа «Москва- 
Луна». Их лидер Саша Миз- 
гулин в пятницу женился... 
со всеми вытекающими по
следствиями. Но публику 
мы не обманули! Групп все 
равно выступило восемь — 
за «Луну» отыграла моло
дая, но очень ярко старто
вавшая команда «Шаманы».

— Поздравления «со сто
роны» были!

— Немного. Зато в зале 
присутствовали легендар
ные люди, некогда входив
шие в состав Свердловского 
рок-клуба — Грахов, Стер
хов... Внимание с их стороны 
очень ценно.

— Что-то общее с про
шлогодним «Пикником на 
обочине» у нынешнего есть!

— Даже есть свои тради
ции. Первая наша акустика 
проходила на большой квар
тире. Тогда мы сохранили 
несколько бутылок портвей
на, и теперь пьем по одной 
каждый год. Первую выпили 
в прошлом году с теми, кто 
помогал сайту, кто нам осо
бенно дорог. В пустую бу
тылку мы «запустили джи
на» — духа прошлогодней 
акции. В воскресенье мы его 
выпустили на волю, выпили 
еще одну бутылку и заклю
чили в нее нового «джина», 
которого выпустим через 
год. Может, эти добрые 
духи из бутылки и помогают 
нам проводить летние акции 
без проблем?..

Антон КАПТЕЛОВ

За минувшие выходные в области было зарегистри
ровано 37 пожаров.

11 августа в Нижнем Тагиле в квартире дома на 
улице Зари горели домашние вещи. Хозяин кварти
ры, 1954 г. р., отравился продуктами горения и был 

госпитализирован. Состояние его оценивается как удовлет
ворительное. Пожарными на месте происшествия был обна
ружен труп сожительницы хозяина квартиры, 1954 г. р. При
чиной ее смерти стали многочисленные термические ожоги. 
Сам пожар разгорелся из-за неосторожного курения в не
трезвом состоянии.

Вечером того же дня в Каменске-Уральском в квартире 
дома на улице Набережная загорелись постельные принад
лежности. В результате возгорания получил отравление хо
зяин квартиры. Однако от госпитализации он отказался. 
Причиной пожара стало неосторожное курение в нетрезвом 
состоянии пострадавшего.

12 августа в поселке Старатель Нижнетагильского района 
загорелся склад сантехники, принадлежащий Нижнетагильс
кому институту испытания металлов. Огонь бушевал на пло
щади 80 квадратных метров. Ущерб составил 18 тысяч руб
лей. Причиной пожара стало неосторожное обращение с ог
нем неустановленных лиц.

Ночью 12 августа на автомобильной трассе Буланаш — 
Ирбит горел автомобиль «ВАЗ-21099». В салоне автомаши
ны были обнаружены два трупа. Причины пожара и гибели 
людей сейчас уточняются.

По материалам отдела пропаганды УГПС

247километров «на руках»
В минувшее воскресенье 

на площади 1905 года был 
дан старт четвертому мара
фону спортсменов-колясоч
ников, посвященного десяти
летию образования област
ного спортивного клуба инва
лидов «Родник».

Среди провожавших
были члены областного пра-
вительства, 
спортсменов 
лельщики.

Марафон 
семь дней, в

родственники 
и просто бо-

продлится 
течение кото-

рых

ники должны будут пре
одолеть около 247 км. Путь 
проляжет через Михай
ловск, Арти, Красно
уфимск — до Ачита.

Предполагаемая сред
няя скорость пути — 10 ки
лометров в час, через каж-

дый час пути — отдых 10 — 
15 минут.

Подведение итогов и тор
жественное закрытие мара
фона пройдут в День города 
около 18 часов возле Дворца 
спорта.

Евгений ПЛОТНИКОВ

«ЖЕЛАНИЕ»

[Смотрите |
КЛУБ ЭЛИТАРНОГО ФИЛЬМА 
(малый зал Дома кино) 
с 10 августа
ЭРОТИЧЕСКАЯ МЕЛОДРАМА

Учителю философии, мучительно 
пытающемуся найти смыл жизни, встре
ча с девушкой Сесиль кажется понача
лу незначительным эпизодом, иногда 
даже раздражающим. Проходит вре
мя, и он понимает, что нашел Любовь. 
Режиссер: Седрик Кан.
В ролях: Роберт Крамер, Чарльз Бер
лине, Софи Гуэллимин, Ариэль Домбаль, 
Серж Бозон, Морис Энтони.

спортсмены-колясоч-

^йл^ОкДАЛЛ, ЛОПАТЬ

о ймллтлЛл-ощого яулил

с 10 августа 
ПРИКЛЮЧЕНЧЕСКАЯ 
__________ КОМЕДИЯ

I love

мл

в Екатеринбурге

(«ПРИНЦ ЖЕМЧУЖНОГО!ОСТРОВА»
Южное солнце. Белый песок. Пальмо

вый остров. А на нем — туземцы и охот
ники за сокровищами, знойные красави
цы и красавцы, погони и перестрелки. Ко
роче, приключения.

Режиссер: Алан Корно. 
В ролях: Тьерри Лермит, 

Патрик Тимсит, Мари Трентиньян , 
Франсуа Берланд.

ез посредников
»Срочно продам 2-комн. кв., Втузгородок, 1 эт. в 2-эт. 
доме, полнометр., все раздельно, 47/28/9, документы го
товы, т. 74-69-67.
»Продам 2-комн. кв. в р-не автовокзала (ул.Фурманова, 
61), т. 22-20-68.
»Продам 1 /2 дома (полностью благоустроен, новый) в п. 
Белоярский, 063 аб. 134646, т. 62-40-30, вечером Ирине 
Павловне, адрес: Тверитина, 38, корп. 3, кв. 40.
»Сниму квартиру на длительный срок для русской семьи в 
любом районе, т. 41-58-24.
»Куплю 3-4-комн. кв. улучшенной планировки на Уралма
ше в р-не ул. Ильича —Победы, т. 71-08-10.
»Продам «ВАЗ-2106», опрокидыватель а/л «ВАЗ-2101- 
07», недорого, т.д. 41-71-66, т.р. 56-84-55.
»Продам запчасти б/у, на а/л «Волга» 24,2410, 21, «УАЗ» 
469, 452, недорого, т.д. 41-71-66, р.т. 56-84-55.
»Продам «ЗИЛ-130» с запасной кабиной 78 г.в., 25 т.р., 
т. 22-42-43, 22-04-92.
»Продам «ГАЗель» с 
т. 22-42-43, 22-04-92.
»Продам люстру 5-рожковую, 
ную, ажурное литье, плафоны матовые 
отличное, ц. 650 р., т. 67-43-57.
»Продам крутящуюся подставку под телевизор, термос с 
металл, колбой с сифоном, 2-х литр., в отличном состоя
нии, тележку для перевозки тяжестей без сумки или поме
няю (нужна соковарка в хорошем состоянии), т. 71-76-24.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

желтей
Лауреат V Московской Международной Выставки "Школа 20< 

и 21-30 августа
База отдыха "Солнечная" 
(35 км. от Екатеринбурга) 

Размещение в 3-х местных комнатах. 
6-ти разовое питание.
С Вами будут работать опытные преподаватели, 
профессиональные танцоры, художники и музыканты.

В программе: песни, танпы, театрализованные уроки, 
игры, шоу, конкурсы, карнавал и многое другое...

ЛУЧШЕЕ МЕСТО ПОВТОРИТЬ АНГЛИЙСКИЙ 
£/) ЯЗЫК ПЕРЕА ШКОЛОЙ !

Заявки принимаются по адресу:
г.Екатеринбург, ул. Ленина, 34, ком. 401

Тел.: (3432) 51-44-81, 51-55-08

Существенные факты (события, дей
ствия), 
затрагивающие финансово-хозяйствен
ную деятельность эмитента
ОАО «Промышленная группа «Уралинве
стэнерго»
(620219, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92, 
код эмитента 30787 - О)

1) Код факта: 0730787010082001
Дата появления: 10.08.2001г.
Контрагент: ОАО «Электрощит»
Место нахождения: 443048, г. Самара, 48
Почтовый адрес: 443048, г. Самара, 48
Дата совершения сделки: 10.08.2001 г.
Поставка товара на сумму 14 095 388,40 
руб.
2) Код факта: 1830787010092001
Сделка будет утверждена Советом ди
ректоров
ОАО «Нижнетуринский электроаппарат- 
ный завод»
624350, Свердловская обл., г. Нижняя 
Тура, ул. Заводская, 6-а

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «Н№ 
по данным ИА «БАНЮМФОРМСЕРВИС> 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171, 706-172, 706-173 

•адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков.

УСЛУГ

и пунктов обмена валюты •текущие 
курсы обмена валют •услшшя рублевых 

и валютных вкладов •пластиковые 
карточки «котировки мерных слитков 
•памятные монеты •котировки ОГСЗ 

•вотировки акции

Обзор рынка акций\ 
ОАО «Газпром» 

.........-........
Всю прошедшую неделю цена на акции ОАО «Газпром» на 

Московской фондовой бирже (МФБ) продолжала снижаться. 
Средневзвешенная цена по итогам торговой сессии 
10.08.2001 г. составила 14.207 руб. за акцию, уменьшившись, 
таким образом, на 11,36% за неделю. Максимальная цена за 
этот период составила 16.05 руб., минимальная — 14.06 руб.; 
на Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 15.80 и 14.20 
руб. соответственно.

На внешнем рынке средневзвешенная цена ADR «Газ
прома» за неделю понизилась на 1 3,43%, составив по итогам 
торгов 10.08.2001 на Франкфуртской фондовой бирже 9,53 
евро за 1 ADR (включающую 10 акций).

Падение цены акций ОАО «Газпром» происходило на 
фоне падения цен акций большинства российских эмитен
тов. Только в четверг и пятницу направление движения цены 
на «голубые фишки» (наиболее ликвидные акции) измени
лось, в результате чего индекс РТС по итогам торгов пятни
цы возрос на 1,38%. Однако цены акций газового концерна 
продолжили падение, что в какой-то мере можно объяснить 
появлением информации о более высоком, чем ожидалось,
размере чистого долга в отчетности компании за 2000 год, 
подготовленной по международным стандартам бухгалтер
ского учета.

По вопросу возобновления торговли на МФБ акциями 
ОАО «Газпром», задепонированными в депозитарии КБ 
«Газпромбанк», по-прежнему никакой информации нет.
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Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

ЮРИДИЧЕСКАЯ КЛИНИКА ИНСТИТУТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ И ПРАВА 

УРАЛЬСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ АКАДЕМИИ 
(Лиц. № 16-672 от 31 марта 1999 г. МО и ПО РФ)_

ул. КОМСОМОЛЬСКАЯ, 23, комн. 201 
Тел. 74-32-57 (с 15.00 до 18.00) 

ЧАСЫ ПРИЕМА: по рабочим дням с 15.00 до 18.00.
ОКАЗЫВАЕТ СЛЕДУЮЩИЕ ВИДЫ УСЛУГ:

■Бесплатное консультирование граждан по любым 
правовым вопросам.

■Составление исковых заявлений и жалоб.
■Полное правовое сопровождение деятельности 

индивидуальных предпринимателей и юридических 
лиц любой формы собственности.

Вчера, 13.08.2001, средневзвешенный курс рубля к доллару по 
итогам единой торговой сессии составил 29.3068 руб./доллар. В 
течение торгового дня сделки заключались по котировкам 29.2958— 
29.3349 руб./доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 13.08.2001 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 29.10 (Газпромбанк) - 29.46 (ВУЗ-банк)

РЕМ(нем.марка) - 12.30 (Гран-банк) - 13.30 (СКБ-банк)
624350, Свердловская обл., г. Нижняя СВР(англ.фунт) - 40.10 (СКБ-банк) - 42.00 (Екатер. Муниципальный банк)
Тура, ул. Заводская, 6-а ----------------------------------------------------------------------------------------------------
Дата совершения сделки: 09.08.2001 FRF(10 франц.франк) - 38.10 (Уралпромстройбанк) - 40.15 (Сбербанк)
Поставка товара на сумму 816 000-00 руб. KZT(100 хазах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 20.40 (СКБ-банк)

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 13.08.2001:
1 доллар США.............. .......... 29.34
1 немецкая марка...................13.38
1 австралийский доллар.........15.03
10 австрийских шиллингов.... 19.01
1 английский фунт стерлингов. 41.80
1000 белорусских рублей ... .. 20.43
100 бельгийских франков... .. 64.86
1000 греческих драхм......... ... 76.80
10 датских крон...................... ... 35.17
1 ЕВРО........ ............................ .. 26.16
1 ирландский фунт................ .. 33.22
100 исландских крон............ .. 29.88
100 испанских песет ............. ... 15.72
1000 итальянских лир........... ... 13.51
1 канадский доллар............. .. 19.07
1 нидерландский гульден.... ... 11.87
10 норвежских крон............ .. 32.77
100 португальских эскудо... ... 13.05
1 сингапурский доллар........ .. 16.63
1000000 турецких лир.......... ...21.29
10 финляндских марок........ .. 44.00
10 французских франков... .. 39.88
10 шведских крон.................. .. 28.61
1 швейцарский франк......... .. 17.38
100 японских иен.................... .. 24.02
100 казахстанских тенге.........19.93
10 украинских гривен............. 55.64

Ольга КЛИМОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ПУГАЧЕВА ПОЛУЧИЛА
ДИВИДЕНДЫ

Челябинский фонд «Ат
лант» начал выплату дивиден
дов за 2000 год. Среди 194 

тысяч акцио
неров фон
да есть зна
менитости - 
Алла Пуга
чева и Вале
рий Леонть
ев. Несколь
ко лет назад 
«Атлант» по
дарил им ак
ции на мил
лион рублей 

каждому. После дефолта мил
лионы превратились в тысячй. 
Поскольку фонд выплачивает 
дивиденды в расчете пять ко
пеек на вложенный рубль, 
звездам эстрады полагается 
аж по 50 рублей. Естествен
но, такие деньги им и зада
ром не нужны. Вот и не едут 
за ними ни Пугачева, ни Ле
онтьев. Зато «Атланту» какая 
реклама!

РОЖКОВ ПОЙМАЛ

ВЕТЕР В ПАРУСА
Представитель президен

та в Государственной Думе 
Александр Котенков - не 

только 
страстный 
яхтсмен, но 
и заботли
вый на
ст а в н и к . 
Недавно 
яхта «Мер
курий» под 
началом 
чиновника 
выиграла 
первый 

этап российского первенст
ва. Теперь один из членов 
экипажа, глава Госкомспор
та и бывший борец Павел 
Рожков заработал звание 
мастера спорта в гонках на 
яхтах. А еще говорят, что на
ши руководители мало на 
что годятся...

ДАРЬКИН
ОТМЕНИЛ ПЕСНИ

Новый руководитель При
морья Сергей Дарькин обна
ружил, что денег на зиму в 

бюджете 
края нет. А 
тут еще 
очередная 
стихия, едва 
не смывшая 
край в Ти
хий океан. 
Чтобы хоть 
частично 
залатать 
ф и н а н с о - 
вую «дыру», 

оцениваемую в 800 миллио
нов рублей, губернатор объ
явил о вводе режима жесткой 
экономии. В частности, отме
няется целый ряд культурно
развлекательных и спортив
ных мероприятий.

Максим БРУНОВ.
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ДОБАВКИ!
В РОССИИ РАЗРЫВ МЕЖДУ САМЫМИ БОГАТЫМИ И САМЫМИ БЕДНЫМИ - 
14-КРАТНЫЙ. ЭТО ВДВОЕ ВЫШЕ ЗАПАДНЫХ СТАНДАРТОВ

«Бедные становятся беднее, бога
тые - богаче», - удовлетворенно поти
рали руки советские пропагандисты, 
наблюдая за происходящим на Запа
де. Мол, как и предсказывали класси
ки марксизма-ленинизма, «мир капи
тала» успешно загнивает. А сегодня в 
самой России имеются признаки глу
бочайшего социального неравенства: 
острова-дворцы в море хижин, оос- 
кошные «Мерседесы» на фоне «бом
жующих граждан», регионы-доноры в 
удушающих объятиях депрессивных 
территорий.

У нас сегодня четырнадцати
кратный разрыв по уровню бла
госостояния между самыми бо
гатыми и самыми бедными. По
добные подсчеты, конечно, 
весьма условны. В России ведь 
целые категории граждан до
вольствуются зарплатой в не
сколько сотен рублей - их спо
собность выживать вообще не 
поддается научному объясне
нию. А в общем тенденция оче
видна: социальная пропасть ве
ликовата и грозит еще больше 
увеличиться.

На Западе расстояние между 
полюсами богатства и бедности 
значительно короче, чем в Рос
сии: качество жизни верхов и 
низов там различается макси
мум в 5-7 раз. Власти считают, 
что больший разрыв просто не
допустим, ибо грозит неста
бильностью и крупными непри
ятностями для всех, невзирая на 
кошелек. Это во времена Лени
на и Коминтерна капиталисти
ческое государство являлось 
«комитетом по делам буржуа
зии», которому была не инте
ресна судьба пролетариата. С 
тех пор многое изменилось...

Действительно, на Западе 
подоходный налог с граждан яв
ляется одним из основных на
полнителей госбюджета. Бедное 
население платит, разумеется, 
мало. В результате бюджет 
«сдувается». А государство с пу
стой казной - это неустойчивое, 
слабое государство и во внут
ренней, и во внешней политике. 
Кроме того, неимущий люд по
требляет мало товаров и услуг. 
У производителей начинаются 

проблемы со сбытом, доходами, 
компании приходят в упадок и 
разоряются. Значит, бедность - 
это все же порок, который серь
езно мешает нормальному 
функционированию рыночных 
механизмов. А повышение бла
госостояния населения - необ
ходимое условие для роста на
родного хозяйства.

Эта нехитрая логика легла в 
основу успешной экономиче
ской практики. И Тэтчер, и Рей
ган с его «рейганомикой», и 
Клинтон разными способами 
добивались повышения доходов 
основной массы населения с 
тем, чтобы «завести» экономи
ку. И у них это получилось. 
Именно при «железной леди» 
Великобритания лишилась 
обидного прозвища «больной 
человек Европы». При Рейгане 
США без заметного напряже
ния выдержали крайне дорого
стоящий этап гонки вооружений 
с СССР. А при Клинтоне на
блюдался уже вошедший в 
учебники беспрецедентно дли
тельный и устойчивый экономи
ческий бум.

Нынешний американский 
президент намерен продолжать 
политику своих предшественни
ков. На протяжении последних 
месяцев Буш-младший постоян
но заявляет, что превышение 
доходов госбюджета США над 
расходами - это деньги амери
канцев, и эти деньги должны 
быть возвращены населению в 
виде сокращения ставки нало
гов и обратного перечисления 
уже уплаченных сумм. Буш не 
только говорит, но и действует. 
По его распоряжению амери- 
канское, министерство финан
сов взяло кредит в несколько 
десятков миллиардов долларов 
для того, чтобы оплатить уже 
разосланные американцам чеки 
на возврат 38 миллиардов дол
ларов налогов. Столь крупных 
заимствований не было лет 
пять. Но ситуация потребовала 
решительных действий: темпы 
роста экономики США сокра
щаются, а методы мягкого сти
мулирования вроде снижения 

процентной ставки по кредитам 
Федеральной резервной систе
мы (очень приблизительный ана
лог российского ЦБ) желаемого 
результата так и не принесли.

«Два мира - две политики». 
Если западные лидеры фанатич
но «накачивают» доходы своих 
сограждан, то в России до пос
леднего времени проводился 
прямо противоположный курс. 
По оценке академика Д.Львова, 
за годы реформ произошла ли
берализация многих сторон 
экономической жизни, однако 
труд же так и остался «наибо
лее зажатым» фактором произ
водства: «Да, мы отстаем по 
уровню производительности 
труда от передовых стран Запа
да. Но на один доллар зара
ботной платы российский сред
нестатистический работник про
изводит в 3 раза больше конеч
ной продукции, чем аналогич
ный работник в США». ООН 
давно признала, продолжает 
Д.Львов, что часовая зарплата 
ниже 3 долларов выталкивает 
человека за красную черту жиз
недеятельности, за которой 
идет разрушение трудового по
тенциала экономики. А у нас 
даже квалифицированный спе
циалист получает в 3-4 раза 
меньше, хотя многие товары и 
услуги предлагаются в России 
по мировым ценам. А министр 
Починок публично мечтает о 
минимальном дневном заработ
ке в 1 (один) доллар для росси
янина.

Суховатую мысль академика 
насчет «зажатости фактора тру
да» проиллюстрирую размыш
лениями вслух директора одной 
почти «градообразующей» под
московной ткацкой фабрики: 
«Что-то работники мои еле но
ги таскают. Зарплату им что ли 
прибавить? А впрочем, и так 
сойдет: куда они от меня денут
ся?» И это частный сектор, где 
зарплаты по определению 
должны быть выше, чем в сфере 
бюджетной! Впрочем, сам дире
ктор явно не бедствовал.

Наше государство с «зажа- 
тостью труда» не только не бо

ролось, но еще и культивирова
ло высокие налоги и поборы. 
Конечно, богатеи от государст
венного фиска уворачивались, 
но основная масса людей по
падала в ловчие сети и станови
лась еще беднее. А политики и 
чиновники разных уровней ро
няли слезы по поводу недопус
тимо высокой социальной диф
ференциации в обществе и не
здоровья отечественной эконо
мики.

В последние полтора года на
родное хозяйство страны оживи
лось. Но у нынешнего роста до
вольно шаткая основа - высокие 
мировые цены на нефть, газ и 
другие сырьевые статьи россий
ского экспорта. Часть выручки 
экспортеров перепадает смеж
ным отраслям производства, 
часть конвертируется в налоги и 
перераспределяется через бюд
жет. Те сферы экономики, куда 
доходят эти потоки, растут. Но 
если потоки обмелеют, то и рост 
остановится.

Чтобы этого не произошло, 
Считают специалисты, необхо
димо срочно переводить про
мышленно-экономический подъ
ем на качественно иную осно
ву. В частности, надо быстро и 
резко поднять доходы населе
ния, чтобы стимулировать его 
платежеспособный спрос. День
ги, расходуемые россиянами на 
товары и услуги отечественного 
производства, пошли бы на мо
дернизацию и расширение про
изводственных мощностей, 

обеспечили бы их загрузку и в 
конечном итоге гарантировали 
бы стабильный общеэкономиче
ский рост.

Тех усилий, что власти прила
гают в этом направлении, явно 
недостаточно. Да, с января по
доходный налог стали взимать 
по единой минимальной ставке 
в 13 проц. Но это капля в море: 
до 2001 г. лишь небольшая 
часть россиян платила по про
грессивной шкале налогообло
жения. Еще увеличиваются зар
платы в бюджетной сфере, со
циальные выплаты, пенсии, од
нако это происходит так мед
ленно, что добавляемое распо
ряжениями свыше лишь компен
сирует Съедаемое инфляцией.

Теперь инициативу проявило 
московское правительство. Не
давно его представители зая
вили, что планируют ввести в 
столице минимальную почасо
вую оплату труда в размере 50 
рублей. Это уже значительно 
лучше, хотя ученые выступают 
за более радикальные шаги. 
Тот же Львов полагает, что 
ощутимый результат дал бы по
часовой минимум в 2,5-3 дол
лара, или 75-90 рублей. На
верное, так оно и есть: в США 
вообще за час работы полага
ется платить не менее 7,5 дол
лара. Но нам для начала надо 
хотя бы взять планку, установ
ленную столичным руководст
вом...

Константин СОРОКИН.

ИЗ ЖИЗНИ ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

БОЛЬШИЕ УМНИКИ
НАДО ЛИ ХОРОШО УЧИТЬСЯ, ЧТОБЫ СТАТЬ ЦАРЕМ, ГЕНСЕКОМ, ПРЕЗИДЕНТОМ?

Совсем недавно в Bild появи
лась небольшая заметка о коэф
фициенте умственного развития 
президента США Дж. Буша. Пос
ле чего вся пресса мира посчита
ла своим долгом выразить собо
лезнование американскому на
роду. По принципу: у соседа ко
рова сдохла - пустячок, а прият
но...

Напомню, рейтинг выглядит 
так: Билл Клинтон - 182, Джимми 
Картер - 175, Джон Кеннеди - 
174, Ричард Никсон - 155, Фран
клин Рузвельт - 147, Гарри Тру
мэн - 132, Линдон Джонсон - 
126, Дуайт Эйзенхауэр - 122, 
Джеральд Форд - 121, Рональд 
Рейган - 105, Джордж Буш-стар
ший - 98, Буш-младший - 91. При 
этом большинство соотечествен
ников президентов имеют IQ 
около 100 баллов.

На самом деле американцам 
надо не сочувствовать, а завидо
вать. Если уж откровенные троеч
ники могут успешно руководить 
ведущей державой мира, значит, 
государственная система обла
дает огромным запасом прочно
сти и содержит, как говорят ин
женеры, «эффективную защиту 
от дураков». Нам бы такую! А то 
вечно ожидаем кого-то на белом 
коне да с таким высоким лбом, 
что приедет в Кремль, наморщит 
вышеозначенный лоб и придума
ет нечто такое, что заживем мы 
дружно, богато и весело. Похо
же, так не бывает.

Впрочем, мистер Буш ничуть 
не уступает по интеллекту ни 
своему народу, ни остальным на
родам развитых стран. Точно та
кой же IQ, как у него, имеет при
мерно половина населения на
шей планеты. Соответственно у 
четверти граждан интеллект еще 
ниже. Только у 25 процентов че
ловечества интеллект зашкалива
ет за сотню условных единиц, а 
IQ выше 130 имеют всего 2 про
цента людей на Земле.

Ну да Бог с ним, с Бушем.

Вспомним: Никсон узнал о мес
тоположении Камбоджи только 
во время войны во Вьетнаме, а 
Рейган, посетив Венецию, пред
положил, что «наверное, там 
случилось наводнение».

У меня есть знакомая учитель
ница. Сейчас она подрабатывает, 
занимается с девочкой из обеспе
ченной семьи, несколько лет на
зад переехавшей в Америку. Вре
мя от времени родители привозят 
ребенка на историческую родину 
для того, чтобы русские учителя 
подправили особенности амери
канского образования. Недавно 
девочка, например, с изумлением 
узнала, что у каждого из трех 
мушкетеров есть... имя. О том, кто 
такие мушкетеры, она слышала - в 
Штатах есть одноименные конфе
ты. Но вот что они еще и литера
турные персонажи с именами... 
Кстати, по нашим меркам она 
старшеклассница.

Но, как говорил классик, вер
немся к нашим баранам. Как те
стировать «академическую успе
ваемость», скажем, сталинского 
наркома Кагановича, если у не
го 4 класса образования? Про 
образование Иосифа Виссарио
новича тоже лучше промолчать - 
несмотря на успехи в языкозна
нии, оно содержало большие 
пробелы.

О интеллекте Никиты Сергеи
ча после выходки с ботинком за 
трибуной ООН говорить тоже 
сложно. Ясность речи таких со
ветских лидеров, как Брежнев и 
Черненко, комментировать тоже 
не станем. Понять, о чем говорил 
Михаил Горбачев, без перево
дчика с русского на русский не 
всегда было возможно. По пока
зателям «вменяемость» и «адек
ватность» мало шансов на дос
тойный «ай-кью» у царя Бориса, 
хотя в уме и харизме ему не от
кажешь. Исторический парадокс: 
самым образованным, вменяе
мым и самостоятельным (без ре
ферентов писал тексты зажига

тельных речей и общался с ходо
ками из деревни Горки) из наших 
лидеров остается дедушка Ленин.

О интеллекте Владимира Вла
димировича Путина эксперты от
зываются только положительно. 
Говорит президент предельно яс
но, психологически устойчив, 
вроде бы неплохо учился. Прав
да, едва ли его «академические 
показатели» при жизни станут 
достоянием общественности - 
слишком специфичен вуз. В од
ном специалисты единодушны: Ю 
российского лидера намного вы
ше, чем у американского колле
ги. Это без всякой иронии. Это, 
хотя и не главное, приятно греет. 
Правда, американцы нам точно 
не завидуют. Уж так жизнь за 
океаном устроена, что в прези
денты можно выбрать и глухоне
мого, тамошний народ это не 
сразу заметит.

Игорь ЕЛКОВ.

КОГО из 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

РОССИИ ВЫ СЧИТАЕТЕ 
САМЫМ УМНЫМ?

Геннадий РАЙКОВ, руководи
тель группы «Народный ’депу
тат» Государственной Думы РФ:

- Выдающихся правителей в 
России, слава Богу, было нема
ло. Это те, с деятельностью 
которых связана целая эпоха. 
Времена Петра, Екатерины - эти 
исторические отрезки для страны 
были очень важными. Не мень
шее значение имеет и период 
правления страной Иосифом 
Сталиным. Что бы там ни 
говорили, он остался в истории 
создателем мощной державы, 
что под силу только человеку с 
выдающимися способностями.

Сергей ЦОЙ, пресс-секретарь 
мэра Москвы Юрия Лужкова:

- Если заглянуть в историю, то 

таким щзавителем был, на мой 
взгляд, Петр I. Если же брать на
ши дни, то самый умный политик 
и хозяйственник - это Юрий Луж
ков. Выдающимся руководителем 
может стать и Владимир Путин. 
Старт он взял более чем хоро
шо.

Руслан ХАСБУЛАТОВ, член- 
корреспондент РАН:

- Прежде всего Россию сдела
ли Россией таланты Петра и Ека
терины. Именно они избавили 
государство от косного боярско
го строя. Спасли же страну Ле
нин и Сталин, восстановив госу
дарство почти в тех же террито
риальных рамках, в каких суще
ствовала Российская империя. 
На мой взгляд, мы не были обде
лены умными и способными лич
ностями. Другое дело, что имен
но мы, россияне, больше всего 
любим вспоминать о плохом - 
жестокости, крови, репрессиях. 
Потому и образы правителей по
лучаются зачастую не очень 
светлыми. В других странах по
добного нет, о своих предводите
лях они обычно стараются вспо
минать только хорошее.

Сергей МАРКОВ, директор 
Института политических иссле
дований:

- Из правителей прошлых ве
ков я бы выделил Алексея Михай
ловича Тишайшего. Именно он 
медленно, но уверенно подвинул 
Россию к европеизации, чем за
ложил основу для свершений Пе
тра, Екатерины, Александра III. 
Из современности меня более 
всего впечатляет личность Миха
ила Горбачева. Именно этот че
ловек не побоялся принять мо
ральный вызов истории и сбро
сить коммунистическую диктатуру 
с человечества. И он не виноват 
в том, что стихия вырвала у него 
власть. Главное в том, что он 
отодвинул мир от термоядерной 
войны.

Михаил ЛАПШИН, председа
тель Аграрной партии России:

- Я бы выделил Александра II 
и Александра III. Хотя историки 
отмечают немало негативного в 
их правлении, но именно они 
раскрепостили Россию и заложи
ли основы капитализма. Также 
никто не вправе опровергнуть 
таланты Ленина и Сталина. Сре
ди современников, на мой взгляд, 
умом и способностями не обде
лены Юрий Лужков и губернатор 
Евгений Савченко. Многие до сих 
пор превозносят Ельцина. Я же с 
этим категорически не согласен. 
У этого руководителя возможно
стей для того, чтобы мощную 
Россию сделать еще более силь
ной, было очень много, но имен
но ума и таланта не хватило. Во 
многом стараниями Ельцина де
мократические принципы были 
опошлены, а страна в итоге раз
валена.

Лев ДУРОВ, актер:
- На мой взгляд, все наши 

правители, начиная с Ивана Ка
литы, не были глупцами. Другое 
дело, что многие из них занима
ли не свое место. Недавно читал 
мемуары о Николае II и поразил
ся такому эпизоду: утро, царь си
дит на кровати и выслушивает 
очередную порцию упреков суп
руги о том, что собачка может 
покусать цесаревича, и вдруг го

ворит ей такую фразу: «Да, Але
ксис, совсем забыл тебе сказать, 
Виля объявил нам войну...» Не 
знаю, правда это или нет, но это 
яркая иллюстрация к тому, что 
умный человек, замечательный 
семьянин вполне может оказать
ся беспомощным императором. 
А уж если кто и был «помощ
ным», то это Петр I. Но опять па
радокс: все позитивное, что он 
(и не только он) сделал, достига
лось путем непомерной жестоко
сти, невероятных человеческих 
жертв...

Нет, все наши правители были 
интеллектуалами. Возьмите даже 
наших современников: как энер
гичен был Горбачев, как ярко на
чинал Ельцин! А потом что-то 
вдруг случалось, отрывались они 
от народа, что ли? Или при уме 
и политической хватке не имели 
таланта властвовать?

Тут ведь и еще одно надо учи
тывать: американские, скажем, 
президенты (не самые, кстати, ум
ные) всегда - хорошие правители. 
Почему? Потому что они получа
ют в руки отлаженный, могучий 
государственный механизм. А что 
достается нашим? Паровоз с пу
стым, погасшим котлом и вечно 
разобранные впереди пути...

Опрашивали 
Михаил ЛОБАНОВ 

и Илона ЕГИАЗАРОВА.



I подытожим?

ВЕДЬ ЕСЛИ ДЕЛО ВОЗБУЖДАЮТ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

ОПЫТЫ

ЧТО НЕМЦУ ХОРОШО, 
ТО РУССКОМУ - СМЕРТЬ
НАМ ЛЕГЧЕ ВЫУЧИТЬ ФИНСКИЙ, ЧЕМ 
РАСКЛАДЫВАТЬ МУСОР ПО РАЗНЫМ БАЧКАМ

В деятельности российских ор
ганов дознания подмечена одна 
любопытная особенность: если 
возбуждается или закрывается 
громкое уголовное дело, осо
бенно коррупционного свойства, 
значит, в настроениях на самом 
верхнем этаже власти произош
ли какие-то перемены. Или 
Кремль осерчал на кого-то, или 
этот самый кто-то сумел загла
дить свою вину перед Кремлем. 
«Политические уши» торчат ото
всюду.

Можно вспомнить немало рас
следований, которые в недавнем 
прошлом инициировались руко
водством страны и с его же мол
чаливого согласия прекращались. 
От этого не без основания рож
далось ощущение, что во всем, 
что касается ответственности гра
жданина перед Законом, у нас 
мало что изменилось. В нынешней 
России, как и в стародавние со
ветские времена, следует руко
водствоваться неписаным прави
лом: «Воруй, да знай меру!» А 
эта самая мера определяется от
нюдь не высотой занимаемого по
ложения. И даже не толщиной 
кошелька. Главное - отношения с 
власть имущими. Думаю, согласит
ся весь чиновный и деловой люд (в 
душе по крайней мере): если на 
кого-то «накатывает» прокурату
ра, не следует искать ответ на во
прос «За что?» Нужно вычислить 
иное: кому из приближенных к 
власти перешел дорогу?

Главная военная прокуратура 
России возбудила уголовное де
ло в отношении бывшего украин
ского вице-премьера, бывшего 
президента компании «Единые 
энергетические сети Украины», 
одного из главных политических 
противников президента Кучмы 

Юлии Тимошенко. Поводом по
служили два факта. Первый 
дача взятки группе российских 
должностных лиц, которые якобы 
помогли Тимошенко организо
вать «исчезновение» немалых 
сумм из российского бюджета, 
предназначенных для нужд ар
мии. Ущерб от этой операции со
ставил несколько сотен миллио
нов долларов. Второй факт чуть 
скромнее - попытка незаконно 
вывезти из России сто тысяч дол
ларов наличными. Именно с та
кой суммой Тимошенко и ее муж 
были задержаны в московском 
аэропорту «Внуково» нашими 
бдительными и неподкупными та
моженниками. Надо сказать, до 
нас и прежде доходили с Украи
ны вести о сомнительных деяниях 
предприимчивой бизнес-леди. Не 
особо хочется выяснять, что в том 
правда, а что ложь. Со своими 
бы казнокрадами разобраться. 
Хотя, не скрою, как политик Ти
мошенко не вызывает симпатий. 
Уж очень напоминает кое-кого 
из наших реформаторов, кото
рые любую попытку выяснить, 
отчего у них, спустя несколько 
лет госслужбы, так оттопыривает
ся карман, называют политиче
ским преследованием и «реван
шем антирыночных сил».

Когда Тимошенко дала взятку 
безымянным (имен пока никто не 
назвал) российским чиновникам? 
Свыше пяти лет назад, в 1996 го
ду. Отчего ж это всплыло только 
сейчас? Допустим, все эти годы 
шло дознание - велись допросы, 
устраивались очные ставки, изу
чались документы. Понятно, в 
один день такие дела не рассле
дуются. С этим доводом можно 
было бы согласиться, если бы не 
второй эпизод: в аэропорту «Вну

ково» супруги Тимошенко были 
задержаны аж в 1995 году! По 
этому факту никаких особых доз
наний не требовалось, а его при
дали огласке только семь лет спу
стя. Причем в весьма странном 
политическом обрамлении: за 
последний месяц российский пре
зидент трижды встречался со сво
им украинским коллегой. Случай 
доселе невиданный. Неудивитель
но, что многие наблюдатели увя
зали одно с другим: Кучма выну
жден, хотя бы на какое-то время, 
стать более лояльным к России, 
за что та пообещала слегка уре
зонить непримиримую оппози
цию.

Кто-то возразит: мол, что ж 
тут дурного? Политика и есть ис
кусство извлекать большую выго
ду из малозначащих обстоя
тельств. Лидер одного государст
ва воспользовался ситуацией, в 
которой оказался лидер другого. 
Разве это не есть большая поли
тика? К сожалению, это всего 
лишь большая политическая иг
ра. Можно не сомневаться, если 
Путин и оказал услугу Кучме, дав 
ход «делу Тимошенко», она почти 
ничего не изменит в отношениях 
двух государств. История не зна
ет примеров того, когда удержав
шийся на троне властитель долго 
оставался в союзе с тем, кто ему 
в этом подсобил. Уж если 
Кремль хочет, чтобы в Киеве на
прочь не забыли дорогу в Моск
ву, ему следует позаботиться, 
чтобы оппозиция на Украине не 
исчезла вовсе. Ведь это извест
ный всем факт: Кучма, как и его 
предшественник Кравчук, вспо
минает о России лишь в минуты 
политической невзгоды. Когда все 
хорошо, когда на улицах тихо, а 
оппозиция негодует под горилку

на кухне, у самостийных вождей 
иные «дорогие друзья» и иные 
геополитические ориентиры.

В «деле Тимошенко» фигури
рует бывший первый зам.минист
ра финансов России А.Вавилов. 
Виноват он или нет - теперь уже 
на этот вопрос пусть отвечает 
следствие. Но вот что удручает: 
следователи несколько лет ходи
ли вокруг да около отставного 
финансиста, ставшего довольно 
крупным нефтепромышленником, 
не решаясь сделать последний 
шаг. А когда он все же был сде
лан? Когда компания, возглавляе
мая Вавиловым, решила побо
роться за одно из новых нефтя
ных месторождений на Севере 
России. Что это - стечение обсто
ятельств или устранение конку
рента с помощью репрессивного 
аппарата государства? Трудно 
что-либо утверждать, но вопрос 
от этого не исчезает. О том, что 
в 1996 году весьма странным об
разом исчезли из бюджета не
сколько сот миллионов долларов 
(по тогдашним ценам это не
сколько триллионов рублей!), 
было известно и в Кремле, и в 
правительстве. И никаких реше
ний. Семь лет власть делала вид, 
что ничего не произошло. И 
вдруг... Какая непримиримая, 
бескомпромиссная, нелицеприят
ная борьба с коррупцией! Вот 
бы возрадоваться. Права старая 
русская пословица «Закон, что 
дышло»...

На Юго-Западе Москвы в Гага
ринском микрорайоне жителей 
приучают к цивилизованной жиз
ни. Почти год им предлагалось до
ма самостоятельно сортировать 
накопившийся за день мусор и вы
сыпать его во дворе в четыре раз
ных контейнера: пластиковые бу
тылки и полиэтиленовые пакеты - 
в зеленый бак, голубой - для бу
маги, третий ящик - для остальных 
отходов, последний - для крупно
го утиля.

Идея благая, только так можно дать 
мусору «вторую жизнь». То есть перера
ботать из макулатуры, использованного 
пластика новую бумагу, бутылки и другие 
полезные вещи. Шутка ли, каждый день 
столичные жители выбрасывают больше 
двадцати миллионов килограммов быто
вых отходов! Такой горой можно засы
пать с верхом несколько деревень. И, 
как правило, все это закапывается и сго
рает на свалках даром, отравляя и без 
того дымное подмосковное небо.

Для обучения жильцов порядку реше
но было даже «выписать» настоящих, ак
куратных немцев, которые и не предста
вляют, что выбрасывать мусор можно ка
ким-то иным способом. С собой ино
странные советники привезли специаль
ные контейнеры и начали учить уму-разу
му дворников и население. Пока на пер
вых порах чистюли из Германии следили 
за процессом, москвичи старались не 
упасть в грязь лицом. Однако после отъ
езда «советников по мусору» из дворов 
начали пропадать красивые разноцвет
ные баки, а у уцелевших исчезли колеси
ки. Сейчас половина перевоспитавшихся 
жителей продолжают выбрасывать мусор 
по-немецки. Другая плюнула на «чудаче
ства» и валит весь хлам как попало - со
гласно отечественным традициям.

По информации Московской счетной 
палаты, предприятие, вывозящее мусор 
из Гагаринского района, ныне терпит 
убытки. Однако в жилищно-коммуналь

ном хозяйстве столицы вспомнили, что 
Москва не сразу строилась, и, несмот
ря на провал эксперимента, решили его 
продолжить.

Хочется, конечно, пожелать успехов в 
нелегком начинании и дворникам, и са
мим подопытным. Вопрос только в том, 
сколько времени понадобится, чтобы 
привить нашему человеку «культурный 
ген». За прогнозом мы обратились к лю
дям знающим.

Игорь Туляков, который крутит ба
ранку мусоровоза в этом округе, в успех 
эксперимента не верит:

- Наши люди станут такими же акку
ратными, как немцы? Вот насмешили! Я 
вожу мусор из дворов обычных «хруще
вок» и «брежневок» второй десяток лет. 
Там давно введен самый примитивный 
принцип: крупный утиль, ветки деревьев и 
железки, будь добр, выброси в большие 
специальные контейнеры, а для бытовых 
отходов - обычные небольшие баки. Но 
даже такой очевидной просьбы ни двор
ники, ни жильцы не выполняют. И ника
кие немцы тут не помогут.

Гражданин М-ов, житель «экспери
ментального» двора:

■ Думаю, еще года три понадобится, 
чтобы присмотреться, привыкнуть к ново
му порядку. Тут главное не торопиться и 
народ не насиловать.

Зато начальник государственного 
предприятия «Промотходы» Игорь Гурба- 
нов, руководивший экспериментом, не 
унывает:

■ Не сразу, но россияне все-таки 
смогут приобщиться к европейской циви
лизации. Мы уже сейчас в голубых кон
тейнерах встречали до девяноста про
центов бумаги. А то, что мы пока не по
лучаем прибыли от «немецкой» затеи - 
ничего страшного. Еще год - и москвичи 
станут раскладывать мусор по разным 
бачкам и контейнерам. Так что не спе
шите хоронить идею!

Иван ГРАКУН.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

МОСКОВСКАЯ ПЯТИЛЕТКА
ГЛАВНЫЙ СТРОИТЕЛЬ МОСКВЫ ВЛАДИМИР РЕСИН УВЕРЯЕТ:
ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ЛЕТ СТОЛИЦА ПОМОЛОДЕЕТ

Какой станет Москва в ближай
шие пять лет? Об этом я спросила 
главного строителя, руководителя 
столичного «Комплекса орхитекту- 
gw, реконструкции и строительства» 

ладимира Иосифовича РЕСИНА. 
Больше сорока лет он строит столи
цу, половина сегодняшней Москвы, 
считай, выстроена под его нача
лом...

- Берусь утверждать: российская сто
лица станет еще красивее, современнее. 
Считаю себя москвичом, хотя родился в 
Минске. Жил на Большой Якиманке. Лю
бимый уголок - Сретенка. Но сегодня 
особенное удовольствие для меня - пока
зывать новостройки. Из новых районов - 
Бутово. Вот Куркино начинает заселяться 
на днях - прекрасный район получился! 
Скажу, что даже избалованные иностран
цы удивляются нашим новым районам (хо
тя называть их так нелепо, по территории 
и населению многие из них некоторым ев
ропейским государствам не уступят). И в 
этом заслуга не только строителей, но и 
архитекторов.

Вы обратили внимание - в названии 
комплекса на первом месте стоит слово 
«архитектура»? Теперь именно за архите
кторами главное слово. Растекаться Моск
ве дальше просто некуда, поэтому больше 
внимания уделяем реконструкции. Расти 
Москва теперь будет вверх. Высотные до
ма - это будущее столицы. Кстати: через 
два года появится в Москве еще одна, 
восьмая по счету, высотка. Уже приступи
ли к строительству...

- Ну небоскребы небоскребами, а для 
жителей столицы и для тех, кто планирует 
сюда переезд, самый волнующий вопрос 
- жилье. Настанет ли такое время, когда 
все будут удовлетворены своей жилплоща
дью, ее размерами и качеством?

- Мы строим ежегодно 3,5 млн. квад
ратных метров жилья. В следующем году 
собираемся построить уже 4 млн. Комп
лекс в состоянии строить и пять миллио
нов в год. Но нужно, чтобы люди имели 
возможность его покупать, чтобы зараба
тывали хорошо. Столько строить для бед
ных - неперспективно. А вообще для того, 
чтобы сегодня решить в столице квартир
ный вопрос по евростандартам, нужно по
строить еще один такой город, как Моск
ва! Вы это понимаете? У нас на одного че
ловека приходится в среднем 23 квадрат
ных метра, а в Европе 40-70.

Мы ведь один из немногих регионов 
России, где с советских времен сохрани
лась очередь на получение квартир. 1,5 
млн. жилой площади - это муниципальное 
бесплатное жилье, построенное за счет 
коммерческих новостроек. Поэтому стои
мость квадратного метра около 500 дол
ларов - не по себестоимости, а дороже. 
Мэр ставит сегодня задачу уменьшить се
бестоимость квадратного метра жилья в 
районах массовой застройки до двухсот 
долларов. Ищем такую возможность. Но 
это серьезная социальная проблема. И 
даже политическая. Надо ведь учитывать 
еще одно: нигде нет такого притока людей 
в столицу, как в России. В Москву едут 
учиться, лечиться, искать работу, делать 
карьеру, спастись от бедствий из «горячих 
точек» и регионов с разрушенной эконо
микой. А сколько гостей из бывшего СССР 
видят решение своих проблем в том, что
бы стать москвичами!

- Наверное, поэтому в столице строит
ся огромное количество домов для массо
вого спроса - панельных, без затей. Не 
получится, что, борясь с хрущобами, мы 

настроим в спальных районах хрущоб XXI 
века?

- Ну нет, как вы можете сравнивать! 
Нынешние дома на столетия. Они отлича
ются даже от тех, что построены 5-10 лет 
назад. Большие кухни, застекленные лод
жии, консьержки в подъездах, современ
ное техническое оборудование. Мы пере
шли на отечественные материалы: у нас 
очень хороший линолеум, паркет, краски. 
А строим пока в основном монолитные 
дома. Но будущие пять лет - за кирпичны
ми. Это относится не только к дорогому, 
элитному жилью, но и к массовому.

- Вы сказали, что расширяться Моск
ве больше некуда...

- Задача - освоить возрастающие 
объемы жилищного строительства в пре
делах сегодняшних границ города. За счет 
сноса пятиэтажек и ветхого жилого фонда. 
Всего в городе реконструкции подлежит 
13 млн. квадратных метров общей площа
ди. Здесь пригодится немецкий опыт. Ре
конструкция гэдээровских «панелек» зани
мает 6-8 месяцев, а себестоимость такого 
жилья 125-150 долларов. В этом году на
чинаем снос пятиэтажек в Южном админи
стративном округе: Царицыно, Москворе
чье, Сабурово, Нагатино, Зябликово, Чер- 
таново-Южное. Там перспектива на бли
жайшую пятилетку.

- Оправдывают ли себя такие помпез
ные, дорогие проекты, как торговый комп
лекс под Манежем? Или «Сити» с подвес
ными дорогами и разными излишествами? 
Когда они окупятся, принесут ли городу 
прибыль?

- Манеж уже приносит прибыль. «Си
ти» строится не за счет бюджетных денег. 
О какой столице в XXI веке можно гово
рить, если в ней нет такого крупного дело
вого центра, как в Лондоне или Париже? 
Уже построена 34-этажная башня в 62 
тысячи квадратных метров, на очереди 
конгресс-холл, отели, аквапарк, мини-мет
ро... Это тоже одна из крупнейших строек 
в городе на ближайшие пять лет.

Всего в Москве 150 мостов, около 500 
мостовых сооружений - это больше, чем в 
Питере. К 2005 году закончим ремонт и 
реконструкцию всех мостов столицы.

В следующем году с открытием филиа
ла Большого театра (он уже построен) за
кроется на реконструкцию основное зда
ние. Построим новый современный корпус 
Театра имени Станиславского и Немиро
вича-Данченко. Внутридворовое про
странство будет перекрыто стеклянной 
крышей. Уникальное сооружение! Полно
стью работа закончится к 2005 году. В 
2006 году любимая Третьяковская галерея 
отметит 150-летие, к юбилею будет сдан 
второй корпус галереи в Лаврушинском 
переулке. Появятся новые музеи в связи с 
реконструкцией, как его уже называют, 
острова Петра на Обводном канале. 
Остров соединят мостами с обоими бере
гами, построят набережную с причалом, 
систему прудов и фонтанов. Откроется 
музей быта XV-XVII веков, музей водки, му
зей шоколада, музей 1937 года в хозбло
ке в Доме на набережной, музей истории 
русского спорта, на территории существу
ющего на острове яхт-клуба. Появятся бу
тики, рестораны, скверы, сады и даже зе
мляной лабиринт. В связи с тем, что стро
ится Третье автотранспортное кольцо, из
менится облик Гагаринской площади. Сам 
памятник Гагарину перевезут на 6-7 мет
ров ближе к метро «Ленинский проспект», 
появятся новый современный кинотеатр, 
магазины. Есть проект уникального дома 
«Окно в 3-е тысячелетие». Все это - на

Москва! Как много в этом 
звуке... понамешано.
ближайшие пять лет.

Строятся и реконструируются спортив
ные объекты. На Воробьевых горах - уни
кальный комплекс с горнолыжными спуска
ми. У «Спартака» наконец появится соб
ственный стадион на 60 тысяч зрителей в 
пойме реки Яуза - первый в России, отве
чающий мировым требованиям ФИФА и 
УЕФА, с закрывающимися и открывающи
мися крышей-створками над полем. В каж
дом столичном округе будут свои горно
лыжные спуски, бассейны, аквапарки. Те
перь мы не принимаем новые жилые рай
оны без соответствующей спортивной ба
зы для детей и взрослых.

Через год будут построены торгово
деловой центр «Берлинский дом», десятки 
других торгово-развлекательных центров. 
Например, в ближайшее время - на тер
ритории возле Курского вокзала.

Глаза боятся, а руки делают. Мэр 
предлагает освоить под жилье Ходынское 
поле. Предполагаем построить там 200 
тысяч квадратных метров жилья. В Марь
инский парк никто не верил, а теперь это 
город в городе, к 2003 году население 
этого района вырастет до 100 тысяч че
ловек. Начинаем строительство двух новых 
жилых массивов - Новоподрезково и Ко- 
жухово, а это еще 1,5 миллиона квадрат
ных метра жилья... Вот такие планы...

- Громадье. А что не будет построено 
в Москве из давно запланированного?

- Давно обещаем детям построить мо
сковский Диснейленд, но не можем найти 
на этот дорогой проект инвестора - пока 
ограничимся аквапарком в Мневниках. По 
той же причине не сможем взяться за ре
конструкцию Нового Арбата. Хотя есть ин
тересный проект, но тоже дорогой.

- Владимир Иосифович, вы сказали, 
что теперь в Москве архитекторы правят 
бал. В то же время столько критических 
стрел выпущено - например, по поводу 
нелепых башенок вместо крыш...

- Башенки не нравятся? Но они же не 
на пустом месте появились. Москва с 
древности была округлой, светлой - поче
му же мы должны ее накренять в сторону 
готики? Мне нравится Москва белокамен
ная и златоглавая. Й такой она будет. 
Просто при таких объемах строительства 
и реконструкции нужно какое-то время на 
«притирку», шлифовку. Потерпите?

Беседовала 
Татьяна ЦЫБА.

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К НАПЕЧАТАННОМУ

ХОХЛАТКИН
ИЗ ШТРАФБАТА

Почти год назад мы впервые 
рассказали о судьбе Мишки Хох- 
латкина, потом еще раз возвраща
лись к ней... После публикаций ре
дакция получила более сотни пи
сем от читателей. И везде один во
прос: неужели парень не заслужил 
прощения?

...За боевой подвиг в Чечне (вы
нес с поля боя раненого команди
ра) солдат Хохлаткин был удостоен 
ордена Мужества и отпуска домой. 
Там, в родной деревне, и случилось 
несчастье. Обороняясь от подвы
пившего односельчанина,
схватившего нож, Михаил одним 
ударом кулака лишил его жизни.

ПОГОДА В ВЕРХАХ

ГУБЕРНАТОР БЕЗ ПАРТБИЛЕТА
НОВЫЙ ГЛАВА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ОБЕЩАЛ РАВНЯТЬСЯ 
НА ПРЕЗИДЕНТА И ПРОДОЛЖАТЬ РЕФОРМЫ

«На мой взгляд, Геннадий Ходырев 
выиграл губернаторские выборы Ниже
городской области не как коммунист, а 
как грамотный и порядочный человек», 
— эти лестные слова в адрес нового гу
бернатора произнес не его коллега по 
компартии, а лидер парламентской 
фракции Союза правых сил Борис Нем
цов. Более того, СПС, непримиримый 
оппонент коммунистов, поддержал ново
го главу области.

«Единственным условием, при кото
ром мы согласились поддерживать его 
кандидатуру, если он выиграет на выбо
рах губернатора Нижегородской облас
ти, — это был его выход из КПРФ. Он 
свое обещание сдержал, мы тоже свое 
сдержим, поэтому уверенно могу зая
вить, что СПС поддерживает Ходырева, 
— сказал Немцов. — Первые шаги Ген
надия Ходырева на посту губернатора 
Нижегородской области обнадеживают 
и говорят о том, что он готов идти на со
трудничество».

Новый губернатор действительно вы
шел из коммунистической партии. Это 
было первым решением Ходырева после 
триумфа на выборах. «Свое членство в 
партии я приостанавливаю не впервые, 
— заявил победитель. — Я уже делал это, 
работая в правительстве Примакова. 
Дело в том, что член партии обязан ра
ботать в первичной партийной организа
ции и выполнять решения партийных ор
ганов, чего, находясь на посту губерна
тора, я делать не смогу. Госчиновник 
должен быть свободен от партийной 
принадлежности».

В некоторых комментариях россий
ской прессы победу Ходырева назвали 
«фиаско реформаторов». Дескать, Ниж
ний Новгород с областью — демократи
ческий бастион демократов — пал под 
коммунистическим напором. Тут же вспо
минают, что в середине 1990-х Нижего
родская область была «полигоном ре
форм», которые предпринял губернатор 
Борис Немцов. Теперь же многие поспе
шили Нижегородчину присоединить к так 
называемому «красному поясу». И все 
же аналитики-пессимисты поторопились.

С приходом к власти Владимира Пу

Статья 111 пункт 4 - превышение 
самообороны. И 5 лет в колонии 
особого режима. Орден не помог. 
Амнистия, о которой столько шуме
ли, Хохлаткина не коснулась. А в 
селе Ховертово, что на Рязанщине, 
Мишку ждут шесть братьев и сес
тер, больная мать и отец, ветеран 
Великой Отечественной. Давным- 
давно прошение в комиссию по по
милованию при президенте легло 
на стол ее председателю Анато
лию Игнатьевичу Приставкину. С 
тех пор в комиссию я звонил каж
дую неделю:

- Мы отправляем документы в 
администрацию президента, а отту
да ни ответа, ни привета, - успока
ивал меня женский голос в трубке.

Теперь вот Приставкина «по
просили». Можно, конечно, сожа
леть по этому поводу, но мне поче
му-то жальче Мишку Хохлаткина, 
кавалера Ордена Мужества.

Николай ГЛУХОВ.

тина термин «красный пояс» уже кажет
ся страшным анахронизмом. Ведь либе
ралу Путину свои голоса отдали боль
шинство жителей «краснопоясной Рос
сии». Да и отношения субъектов Феде
рации с Центром переместились из по
литической в экономическую плоскость. 
Можно сколько угодно ломать копья по 
поводу прошлого — светлое оно было 
или больше походило на тьму, — легче 
от этого жизнь не станет. Если губерна
торы в своей работе окажут поддержку 
политике президента, а не будут саботи
ровать его решения, то у России появит
ся шанс вернуть себе былую мощь.

Геннадий Ходырев фактически присяг
нул на верность президенту Путину. Как 
только стали известны предварительные 
итоги выборов, Ходырев пообещал, что 
на посту губернатора будет равняться 
исключительно на президента России 
Владимира Путина, а также выразил го
товность к тесному сотрудничеству с 
полпредом президента в Приволжском 
округе Сергеем Кириенко. Свою коман
ду новый губернатор пообещал форми
ровать исключительно по профессио
нальному, а не политическому принципу.

«Кадровые вопросы будут обсуждать
ся в Москве на встрече с главой адми
нистрации президента Александром Во
лошиным и премьер-министром Михаи
лом Касьяновым», — пообещал Ходырев. 
Скорее всего новый губернатор оставит 
костяк прежнего кабинета министров об
ласти. Местным премьером, кстати, явля
ется Сергей Обозов, ближайший сорат
ник полпреда Кириенко.

Так что трудно говорить о «пораже
нии партии власти и демократии» в Ни
жегородской области. Какое же это по
ражение, если новый лидер с радостью 
готов сотрудничать как с президентом 
России, так и с его представителем и од
новременно одним из лидером правых?

Пора уже понять, что губернатор — 
такая же хозяйственная должность, что и 
директор завода или хозяин магазина. 
Масштаб ответственности только иной. 
Будь он из правого лагеря или левого, 
отмечает он 7 ноября как великий 
праздник или трагедию России, — в лю

Михаил Хохлаткин на зоне.

бом случае работать он будет по суще
ствующим законам. По законам эконо
мики, законам здравого смысла, по су
ществующим в государстве законам.

Кремль мог бы отнести себе в нега
тив нижегородские выборы, если бы на 
них победил Андрей Клементьев. Москва 
сделала все возможное, чтобы кандидат 
с криминальным прошлым даже не вы
шел во второй тур. Более того, Клемен
тьев довольно неожиданно оказался в 
роли аутсайдера. При этом власти дей
ствовали в рамках существующих пра
вил — никто не стал дисквалифициро
вать Клементьева, лишний раз подогре
вая интерес вокруг его персоны.

«Я очень рад и горжусь тем, что 
Клементьева сняла не власть, а сами из
биратели», — заявил Сергей Кириенко, 
комментируя итоги первого тура голосо
вания. Он назвал фиаско Клементьева 
«главной победой» России. «Люди в оче
редной раз оказались мудрее всех по
литтехнологов», — уверен Кириенко.

«Прокатив» Клементьева, федераль
ная власть практически вышла из пред
выборной гонки. Москва продолжала на 
словах поддерживать Ивана Склярова 
как действующего губернатора, с кото
рым уже удалось наладить приемлемое 
сотрудничество. Однако поддержка 
Центра была какой-то вялой. Видимо, 
Кремль нисколько не лукавит, говоря о 
фиаско Клементьева как о главной сво
ей цели прошедших выборов в Нижего
родской области.

Заместитель полпреда президента в 
Приволжском федеральном округе, член 
президиума политсовета партии «Единст
во» Владимир Зорин уверен, что «канди
дат левых на этих выборах оказался пра
вее правых». По его оценке, Геннадий 
Ходырев свою федвыборную программу 
строил на необходимости проведения в 
жизнь курса реформ, но при этом не за
бывал говорить о социальной цене этих 
реформ.

И сокрушительный разгром Склярова 
нельзя считать поражением демократии. 
Демократия как раз и предполагает то, 
что на выборах побеждает тот, кому 
удастся заручиться поддержкой народа.

Геннадий СЕРГИЕНКО.
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КОМАНДИРОВКА НА ВОЙНУ

ОН СОБИРАЕТСЯ МОЛИТЬСЯ 
НА РАЗВАЛИНАХ МОСКВЫ
ПОРА ОСОЗНАТЬ: У РОССИИ ПОЯВИЛИСЬ ХОРОШО ВООРУЖЕННЫЕ И ОРГАНИЗОВАННЫЕ ВРАГИ

- Цель у нас одна - захват все
го мира. Аллах за нас, он помо
жет. Я еще буду молиться на раз
валинах Ташкента и Москвы!

Шермаланг - пленный талиб. 
Он взял в руки оружие 22 года 
назад, когда в Афганистан вошли 
советские войска. Воевал против 
русских, потом в отрядах моджа
хедов против армии Наджибуллы, 
затем в рядах Талибана против 
моджахедов Северного альянса. 
Полгода назад в провинции Та
хор попал в плен.

Свою жизненную позицию 
Шермаланг излагает, удобно уст
роившись на корточках, за ре
шеткой тюремной камеры. Впро
чем, он мог бы и выйти во двор - 
двери камеры нараспашку, - но 
на улице жара, а в комнате про
хладнее.

Паче чаяний, условия содер
жания в афганской тюрьме, ри
совавшиеся прежде в воображе
нии одним из семи кругов ада, 
более чем вольготные. Заклю
ченных - все они пленные тали
бы, захваченные с оружием в ру
ках солдатами Ахмад Шаха Ма
суда, - запирают только на ночь. 
Днем талибы ходят купаться и 

стираться на протекающую под 
стенами тюрьмы реку Пандж- 
шер, сами готовят себе еду, мо
лятся, спят, ведут неспешные бе
седы на свои излюбленные фун
даменталистские темы, сидя на 
коврах и подушках. Работать не 
заставляют, синяков на откорм
ленных лицах талибов нет. Сиди 
- не хочу.

В день пленный талиб получа
ет 500 граммов муки, из которой 
пекутся лепешки, 200 риса и 40 
граммов растительного масла, 
крестьяне во многих афганских 
кишлаках о таком изобилии не 
могут и мечтать. Раз в неделю ка
ждому положен кусок мяса. Чай, 
овощи и фрукты талибы покупают 
за свои деньги. Родное движение 
Талибан не забывает своих вер
ных сыновей и часто при посред
ничестве Красного Креста пере
дает им немалые суммы и религи
озную литературу ваххабитского 
толка. Таким же образом поддер
живают своих солдат, плененных 
талибами, и северяне Масуда.

- Но наши в плен редко сдают
ся, а пленных талибов в иные вре
мена у нас было до 1.000 чело
век, - рассказывает начальник 
панджшерской тюрьмы Муштак 
Мухаммадисхак. - Сейчас их толь
ко под моей стражей находятся 
142 человека, из них 19 человек 
- иностранцы из Пакистана, Ки
тая, Бирмы, Ирака и Йемена. В 
Панджшере есть еще одна тюрь
ма и несколько в Тахоре и Бадах
шане. Чеченцы, про которых вы 
спрашиваете, наверное, сидят 
там.

«Рассказски» о пленных чечен
цах сейчас в северном Афгани
стане - как байки о снайпершах в 
белых колготках на войнах в быв
шем СССР: все говорят о них, но 
никто не видел. По данным спец
служб Ахмад Шаха Масуда, че
ченцы все же воюют в рядах та
либов, их численность от 50 до 

200 человек. Но в плен пока ни
кто не попадался.

- Больше всего у нас сидит па
кистанцев, - говорит начальник 
следственного отдела тюрьмы 
Фарух. - Есть даже один майор.

Майор на поверку оказывает
ся самозванцем. Окончивший ре
лигиозную школу пакистанский 
пуштун Салахуддин Халид коман
довал отрядом из 30 фанатиков, 
направленных в Афганистан вое
вать за идеи Ваххаба «Созмони 
моджахеддини фундаменталисти 
Пакистана» - организацией бор
цов за «истинную» веру из сосед
него государства.

Салахуддину 27 лет. Пять из 
них он провел в заключении. Не
смотря на вооруженных охранни
ков, с интересом внимающих на
шей беседе, ведет себя спокойно, 
даже нагло.

- Главный враг - Америка и во
обще Запад. Россия тоже враг - 
из-за чеченского вопроса. У вас 
живет много мусульман, и скоро 
мы придем их освобождать от 
власти кафиров (неверных). В Аф
ганистане мы воюем против му
сульман, потому что нам нужен 
крепкий тыл перед великим похо
дом на Запад. Шесть враждебных 
нам группировок мы уже разгро
мили, осталось добить Ахмад Ша
ха Масуда. Затем мы пойдем в 
Таджикистан, Киргизию и Узбеки
стан. Следующая - Россия. Моя 
жизнь принадлежит Аллаху, и для 
меня она не имеет ценности. 
Ценность есть только у моей 
идеи.

Талиб говорит все наступа
тельнее и иступленнее. Навер
ное, он действительно не боится 
умереть за свою бредовую идею. 
Салахуддин получил хоть какое- 
то образование в своей «церков
но-приходской» школе. А 99 про
центов талибов вообще безгра
мотны. Одна идея в единственной 
извилине мозга - это страшнее 
«Градов» и «Стингеров».

Подходит талиб ростом с ве
ник, просит его сфотографиро
вать. Он-то за что сидит?

- Этот злобный карлик мастер
ски резал глотки от уха до уха, - 
спокойно комментирует тюрем
ный следователь Фарух.

Еще один талиб бросается на 

фотоаппарат грудью. Афганский 
таджик Обидин хочет, чтобы мир 
увидел вытатуированный у него 
на груди символ веры: «Нет Бога, 
кроме Аллаха...»

У заключенных в панджшер
ской тюрьме нет назначенных су
дом сроков.

- Вообще-то, по законам во
енного времени, мы можем их 
всех расстрелять в любую мину
ту, - говорит начальник тюрьмы 
Муштак Мухаммадисхак. - Но 
наш главнокомандующий Ахмад 
Шах Масуд проявляет к ним жа
лость и милостиво отпускает по 
5-10 человек в дни религиозных 
праздников. Я могу тоже отпус
тить любого из них, но они, ба

раны упертые, сами не хотят на 
свободу.

Чтобы выйти из тюрьмы, талиб

«Воины Аллаха»: этот злобный карлик слывет мастером перерезания

должен «перевоспитаться». Пере
воспитание заключается в том, 
что он должен публично отречься 
от идей ваххабизма.

Не отрекаются.
В «мягком подбрюшье» Рос

сии, в Центральной Азии, у нас 
появились серьезные враги. Не
дооценивать их нельзя. Как бы 
не дождаться нам у своих границ

глоток; справа - талиб Обидин.
толп безграмотных, вонючих, но 
хорошо вооруженных и одержи
мых злыми идеями людей, для ко
торых ни своя, ни чужая жизнь 
ничего не значат.

Александр ХОХЛОВ. 
(Спец.корр. «ДВ»).

Панджшерское ущелье. 
АФГАНИСТАН.

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ
ЧТОБЫ КОНЬ
НЕ ПОРТИЛ БОРОЗДЫ

В том, что всюду косо смотрят на «божь
их одуванчиков», предпочитающих переме
щаться в пространстве за рулем собственно
го автомобиля, ничего удивительного. По 
данным страховых компаний, сегодня дороги 
Бельгии бороздят 15,4 процента водителей 
критического для автомобилиста возраста - 
от 70 лет и выше. Считается, что они пред
ставляют опасность на дороге в силу замед
ленной реакции, общего недомогания орга
нов чувств, да и просто кучи болячек.

Впрочем, будем справедливы: по стати
стике, люди в возрасте старше 70 лет совер
шают на бельгийских дорогах в три раза 
меньше ДТП, чем молодежь 18-23 лет. Но 
старики ведь и ездят меньше. В магазин, по
ликлинику, иногда друзей навестить или род
ственников. А вот проверка на реакцию, 
проведенная в Католическом университете 
Лувена, дала более серьезный результат. 
Тестируемые на специальном тренажере ли
ца в возрасте от 22 до 41 года «задавили», 
выполняя одно и то же упражнение, 13 пеше
ходов, в то время как под «колесами» группы 
водителей от 75 до 85 лет оказалось 24 вир
туальных пострадавших.

Так что неслучайно блуждают сейчас 
лоббируемые страховыми компаниями зако
нопроекты о введении обязательного меди
цинского освидетельствования при получении 
и продлении водительского удостоверения и 
установлении предельного возраста вожде
ния. Но есть и другие идеи.

Недавно бельгийцы стали свидетелями 
«борьбы за права» 99-летнего Жюля Бросса- 
ра. Старика (который, кстати, продолжает 
активно трудиться, являясь владельцем жило
го дома в Нивелле), пожизненно лишили во
дительского удостоверения по причине, как 
посчитали в полиции, «ненормального для уп
равления транспортом возраста». Жюль 
Броссар подал иски на властей и требует 
возвращения водительского удостоверения. 
По делам да по судам его возит супруга - ей 
всего 84...

А вот глава министерства транспорта 
Брюссельского столичного региона Виллем 
Драпе решил понизить средний водительский 
возраст на вверенных ему дорогах более 
элегантным способом. Он объявил фактиче
ски о покупке государственных номерных 
знаков у лиц старше 65 лет. Водители, сдав
шие жестяные таблички от своего авто сра
зу после 1 сентября (акция может быть про
должена в зависимости от результатов), по
лучат чековые книжки на 500 евро целевого 
использования - специально для расчета с 
таксистами.

При этом мудрый чиновник давит на ха
рактерную бережливость пожилых людей. За 
месяц до начала акции министерство рас
пространило данные о средней стоимости 
содержания автомобиля в Брюсселе. Полу
чилось, что эксплуатационные расходы в те
чение года, включающие страховку, бензин, 
паркинг, ремонт и обслуживание, тянут на 
3.400 евро. За те же деньги можно совер
шить по Брюсселю 354 поездки средней про
тяженности на такси. Стоит ли держать же
лезного коня, когда «овес» так дорог? Отка
житесь от него и получите премию, призыва
ет стариков министр.

Правда, есть маленькая проблема - пре
словутая зажиточность бельгийцев. У многих 
из них по две-три машины, как у моего сосе
да из дома напротив. На зиму - потрепанный 
седан «БМВ», на лето - недавно купленный 
кабриолет «Пежо», и для удовольствия - без
упречного состояния голубой «Мерседес» 
выпуска начала 60-х.

Видя, как давятся местные старички (во
все не из-за голода) за бесплатными кусоч
ками пиццы во время рекламных акций в су
пермаркетах, можно не сомневаться, что 
многие из них не откажутся обменять номе
ра надоевшей «тачки» на 500 евро и будут 
спокойно продолжать рассекать воздух на 
других оставшихся в их гараже машинках...

Сергей ШАРАЕВ.
БРЮССЕЛЬ.

РАДИКАЛЬНОЕ СРЕДСТВО ОТ КАПИТАЛИЗМА
СОРОК ЛЕТ НАЗАД НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО БЕРЛИНСКОЙ СТЕНЫ - КОНЕЧНО ЖЕ, 
«ПО МНОГОЧИСЛЕННЫМ ПРОСЬБАМ ТРУДЯЩИХСЯ»...

Берлинская стена все время 
своего существования была сим
волом противостояния двух сис
тем. Многие немцы до сих пор 
воспринимают события 13-14 ав
густа 1961 года как националь
ную трагедию. Но даже они 
признают, что «мероприятия по 
установлению нормального по
граничного режима» были про
ведены с исключительной поли
тической сноровкой.

О том, как организовывалась 
эта акция, рассказал работав
ший тогда в советском посольст
ве в Берлине, ныне Чрезвычай
ный и полномочный посланник 
первого класса Юрий ЖАРОВ.

- Юрий Федорович, так кто же на 
самом деле был инициатором строи
тельства стены - руководство СССР 
или ГДР?

- Все в ГДР происходило с нашего 
ведома и одобрения. Там стояла наша 
мощная военная группировка - 250 ты
сяч человек с самым современным 
вооружением. Наши военные, «приняв 
на грудь», иногда в шутку рассуждали 
о том, сколько потребуется времени и 
сил, чтобы разоружить Национальную 
народную армию ГДР. А если всерьез, 
мы поддерживали ГДР, мы ее создали, 
и, конечно, решающее слово было за 
нами.

Но стену, образно говоря, кирпич 
за кирпичом с 1945 года складывали 
все участники противостояния в Евро
пе. И мы, и американцы, и западные 
немцы. Особенно последние. Они 
торпедировали все наши предложения 
по германской проблеме. В очередной 
раз решение берлинской проблемы 
начали искать в 1958 году. Появился 
тезис о том, что Берлин нужно провоз
гласить вольным демилитаризованным 
городом. Я как раз оканчивал Дипло
матическую академию. И темой моего 
диплома был Западный Берлин как са
мостоятельное образование. Но и эта 
советская инициатива не прошла.

- Но почему же стена появилась 
только в 1961 году?

- Тогда для всех уже окончательно 
стало ясно, что объединение двух не
мецких государств невозможно. Важ
ную роль сыграли экономические фак
торы. В Западном Берлине работало 
немало восточных немцев - чуть боль
ше 61 тысячи. Они получали значи
тельно больше, причем в западных 
марках. В обменных бюро одну запад
ную марку меняли на пять-шесть вос
точных, при официальном курсе один к 
одному. Немцы - страшные материали
сты. Такое экономическое неравенство 
подталкивало их к массовому уходу на 
Запад. К концу 50-х выяснилось, что 
около трех миллионов проголосовали 
ногами против социализма. Шло уве
личение по нарастающей - каждый ме
сяц уходили 12-13 тысяч человек. Не 
чернорабочие, а квалифицированные 
специалисты. Особенно медики. Это 
без преувеличения обескровливало 
ГДР. В некоторых районах ГДР не ос
талось, например, зубных врачей. 
Утечка шла через Западный Берлин, 
где людей сажали в самолет и перево

зили в ФРГ. Помню, глава ГДР первый 
секретарь ЦК СЕПГ Вальтер Ульбрихт 
нередко в беседах с нашим послом 
Михаилом Григорьевичем Первухиным 
говорил, что с этим что-то надо делать.

В 1961 году министр обороны ФРГ 
Франц-Йозеф Штраус бросил фразу 
о том, что в отношении Восточной 
Германии следует действовать так же, 
как и с Австрией и Чехословакией, на
мекая на присоединение этих стран к 
Германии во времена фашизма. Это 
скорее всего обычная предвыборная 
риторика - в ФРГ предстояли выборы 
в бундестаг, но наши немцы и Москва 
восприняли эти слова всерьез. Тем бо
лее что по закрытым каналам прохо
дила информация о том, что в ФРГ го
товятся планы на некий час X. И, на
сколько я знаю, все это Первухин док
ладывал в Москву.

- Т.е. решение все же принималось 
в Москве?

- С 3 по 5 августа 1961 года в Мо
скве прошло совещание Политическо
го Консультативного комитета стран 
Варшавского Договора, где Хрущев из
ложил ситуацию в ГДР и сказал, что 
что-то надо делать - это наши выдвину
тые западные рубежи. Например, вво
дить единообразный пограничный ре
жим на всей границе ГДР с ФРГ, вклю
чая Западный Берлин. Руководители 
соцстран это предложение поддержа
ли. И было ясно, что мероприятия нуж
но проводить в тайне, пока наши про
тивники не опомнились. Однако было 
понятно, что при таком значительном 
количестве участников совещания со
хранить секретность будет не легко. 
Было еще одно обстоятельство, кото
рое увеличивало вероятность утечки 
информации. В ГДР не было достаточ
ного количества колючей проволоки 
для обустройства границы. И пришлось 
перебросить туда ее резервы из всех 
стран Варшавского Договора.

Поэтому наши начали спешить. 
Гриф секретности был таким, что мы, 
рядовые работники посольства, ничего 
о готовящейся акции не знали. Но до
гадывались по суете и отдельным дета
лям. Мы, например, сообщили прессе, 
что Первухин отбыл в СССР на отдых. 
А он после совещания тихо вернулся в 
Берлин. Из Москвы срочно прилетел и 
маршал Конев. Усилились режимные 
требования. Ограничили доступ ино
странцев на территорию посольства. 
Выезжаешь куда-то за территорию по
сольства - запишись в журнале и рас
пишись.

- А утечки из руководства ГДР в 
Москве не боялись?

- Вряд ли. У наших немцев в штаб 
по подготовке акции входил очень ог
раниченный круг лиц. Сам Ульбрихт, 
потом второе лицо в партии - Хонек
кер и министры: госбезопасности Эрих 
Мильке, внутренних дел - Карл Марон, 
обороны - Хайнц Хоффман и транс
порта - Крамер, поскольку транспорт
ные коммуникации Берлина - метро, 
наземная электричка - были едиными и 
их нужно было на границе перекры
вать.

- При такой спешке есть опасность 
что-нибудь обязательно забыть...

- Конечно. Но все подходили к де
лу с исключительной ответственно
стью. Первухин даже сказал Ульбрих
ту: «Если все провалится, знаешь, где 
мы с тобой окажемся?». Пакет инстру
ктивных и распорядительных материа
лов - где что перекрывается, какие 
пункты прохода остаются открытыми - 
переводился и отправлялся в Москву 
до 22 часов 12 августа. Бумаги все го
товились только в рукописном вариан
те. И их не доверяли линиям связи - в 
Москву документы отправлялись толь
ко нашими военными самолетами. Бо
ялись, что шифр может быть раскрыт.

Все было оформлено как обраще

Август 1961-го: Берлинская стена росла на глазах изумленных немцев.

ние правительств стран-участниц Вар
шавского Договора к руководству ГДР 
с предложением установить погранич
ный режим на границе с Западным 
Берлином на всем ее протяжении, в 
том числе и по городу. В ответ появи
лось постановление правительства 
ГДР, извещение министра внутренних 
дел страны. По плану оставалось все
го 13 переходов между обоими Берли
нами.

- А как проходила сама акция?
- Самой главной проблемой было: 

как проводить эту операцию, какими 
силами? Решение было таким: основ
ную роль в перекрытии границы будут 
играть камфгруппы - боевые рабочие 
дружины. Все рабочие в ГДР были объ
единены в камфгруппы, у них было 
оружие - наши Калашниковы и ППШ, 
которые они вместе с униформой хра
нили в специальных шкафчиках на 
предприятиях. Постоянно шло их воен
ное обучение. Маршировали, и т.д. На 

парадах всегда первыми, с песнями 
шли представители камфгрупп. Их как 
представителей рабочего класса ре
шили поставить в первый эшелон пе
рекрывающих границу. Вроде как бы 
народная инициатива. А в случае чего 
могли и по-пролетарски в морду дать 

недовольным. За ними размещались 
силы народной полиции ГДР. И только 
потом, в глубине, стояли подразделе
ния Национальной народной армии 
ГДР.

Вечером 12 августа нас собрали и 
сказали, что сегодня, в ночь с субботы 
на воскресенье, начинаются эти меро
приятия. Нам зачитали списки: кто ку
да идет, на какой участок границы. В 
посольстве был штаб, куда мы по ме
ре проведения акции должны были пе
редавать информацию. Я был на мос
ту Яновитц-брюкке. В полночь подъе
хали грузовики с рабочими из камфг- 
рупп. Они живой цепью перегородили 

мост. Полиция, как и планировалось, 
стояла в отдалении. Потом поставили 
шлагбаум, начали забивать столбы и 
натягивать колючую проволоку.

Мы вернулись в посольство переку
сить часов в шесть утра. Потом еще 
весь день на своих участках стояли. 
Никаких эксцессов, крупных скоплений 
народа нигде не было. Немцы с обеих 
сторон еще не очухались. Небольшие 
группки начали собираться у нашего 
посольства где-то около полудня. Но 
это предвидели, и к ним сразу подхо
дили агитаторы-активисты из СЕПГ. 
Толковые мужики, которые разъясняли, 
что пришло время положить конец 
разграблению ГДР, пора наводить по
рядок и т.д. Через день или два Ульб
рихт пригласил Первухина и сказал, 
что все как будто бы идет своим чере
дом, нигде никаких серьезных стычек 
нет, можете передать в Москву, что 
все прошло спокойно и нормально.

- Но ведь были демонстрации в За
падном Берлине, попытки бегства че
рез эту обустроенную границу, и гиб
ли люди...

■ Вспышки всякие были уже потом. 
К примеру, когда мы сократили коли
чество пунктов перехода. Были прово
кации с той стороны. В ответ был из

дан приказ, призывающий трудящихся 
и всех ответственных граждан не при
ближаться к границе ближе, чем на сто 
метров. На западной стороне устраи
вались демонстрации, были попытки' 
бегства из Восточного Берлина. И ■за
падники издали очень глупый приказ, 
который стоил людям жизни: поддер
живать огнем случаи бегства граждан 
ГДР через границу. И были такие слу
чаи. Всего, по подсчетам историков, из 
ФРГ на границе погибли 106 или 109 
человек. Но как они гибли? Люди бе
жали, пограничники ГДР пытались их 
остановить, с запада открывали огонь, 
и кто знает, от чьих пуль гибли бегле
цы? Несколько гэдээровских полицей
ских были убиты в подобных пере
стрелках. Наши немцы требовали от 
советских военных разрешить прямой 
огонь на поражение. Но наши их ос
танавливали. Не хотели ссориться с 
западниками.

- А как прореагировали на обуст
ройство границы американцы?

- Только в понедельник, 14 августа 
западные военные коменданты Берли
на начали писать бумагу протеста. И 
американец, и англичанин, и француз 
прислали документы совершенно 
идентичного содержания. Они шумели, 
что это нарушение всяких договорен
ностей. Но наш комендант советского 
гарнизона в Берлине полковник Со
ловьев ответил, что интересы западных 
войск не будут затронуты, что просто 
наводится порядок на границе. Амери
канский президент Джон Кеннеди ска
зал, что их интересы заканчиваются на 
границе с Восточным Берлином. По- 
моему, западники вздохнули с облег
чением после того, как эта рана за
крылась. Правда, несколько демар
шей, по большей части на публику, с 
их стороны было. Американский гене
рал Клей, прибыв в Западный Берлин, 
влезал на стену, смотрел. Потом было 
танковое противостояние, когда аме
риканцы выставили перед контрольно
пропускным пунктом «Чекпойнт Чарли» 
свои танки с присоединенными бульдо- 
зерными ковшами, как будто собира
лись сносить заграждения на этом 
КПП. С нашей стороны тоже выстави
ли тяжелые танки. Вскоре американцы 
отвели танки, и конфликт был исчер
пан. Ни мы, ни они не хотели воевать 
за Берлин.

ГДР, правда, осталась под пере
крестным пропагандистским огнем. Из 
Западного Берлина вещали радио и 
телестанции яро антисоциалистическо
го содержания. Показывали и расска
зывали, насколько лучше живут граж
дане ФРГ. Давили на немецкий мате
риализм. Поэтому и нам приходилось 
поддерживать ГДР не только в военно
политическом плане, но и экономиче
ски. Поставляли нефть, газ, технику. 
Но нужно сказать, что они благодаря 
квалифицированным рабочим настоль
ко хорошо пользовались этим, что по
явилась идея создать в ГДР образцо
вую модель социалистического госу
дарства. И наши немцы в результате 
жили лучше всех в соцлагере.

А со стеной и нашим, и западным 
немцам пришлось смириться...

Беседовал 
Евгений ЖИРНОВ.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА

ГРУДЬ ДОЛЖНА
КОРМИТЬ И КОЛЫХАТЬСЯ!
У ПОЛОВИНЫ РОССИЙСКИХ ЖЕНЩИН ПРИ ОСМОТРЕ 
ОБНАРУЖИВАЕТСЯ КАК МИНИМУМ «БОЛЕЗНЕННОЕ 
СОСТОЯНИЕ МОЛОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ»...

СЧАСТЛИВОЕ ЛЕТО КАТИ МАЛЫШЕВОЙ
BCE-ТАКИ ЧИТАТЕЛИ «ДЕЛОВОГО ВТОРНИКА» - ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ!

Онкологическое маммологиче
ское отделение Дорожной клини
ческой больницы города Саратова 
было создано в 1976 году по ини
циативе знаменитого саратовского 
врача - профессора Татьяны Куни
цыной. Одна из первых в стране 
Татьяна Александровна решила 
выделить опухолевую патологию 
молочной железы в отдельную 
область хирургии, потому что ста
тистика начала показывать резкий 
рост заболеваемости. И оказа
лась, увы, права в своем жестоком 
прогнозе.

Кто помнит газетные публикации 70- 
х лет, тот знает, что как раз тогда жур
налисты стали больше писать о семей
ных, демографических и чисто женских 
проблемах. Демографы забили тревогу: 
в городах становилось все больше одно
детных семей. Мать двоих детей начала 
считаться «героиней». Аборты стали ве
щью обыденной, «ради фигуры» женщи
ны перевязывали грудь, сочившуюся мо
локом, - благо заменителей женского 
молока даже в те нещедрые времена в 
магазинах хватало. Ткни пальцем в сов
ременную российскую толпу - и пой
мешь, что половину ее составляют бо
лезненные «искусственники»... Деревня 
сопротивлялась этой грустной тенденции 
дольше, но потом сдалась и она.

Поначалу общество не хотело при
знавать, что рост числа абортов и раз
витие противозачаточной индустрии не
минуемо стукнут по здоровью женщин. А 
теперь уже ударило, да так, что мало не 
покажется. У пятидесяти процентов жен
щин (I) при осмотре обязательно обнару
живается как минимум мастопатия, то 
есть «болезненное состояние молочной 
железы».

- То, что предназначено Богом, или, 
другими словами, естеством женщины, 
она выполнять перестала, - сказал заве
дующий онкологическим маммологиче
ским отделением Дорожной больницы, 
доктор медицинских наук Владимир Пло
хое. - Она делает аборты, вместо двух- 
трех детей рожает одного, не кормит ре
бенка грудью хотя бы до года, как поло
жено природой, - и вот расплата. Если 
спросить, от каких онкологических забо
леваний умирают женщины в России, это 
будет прежде всего рак молочной желе
зы. И заболеваемость опухолями груди, к 
сожалению, продолжает расти. Если в 
1997 году в нашем отделении было сде
лано 670 операций по поводу опухолей 
груди, то в 2000-м - уже 1.200.

На днях в отделение, которым руко
водит 37-летний доктор наук, явились на 
прием сразу 25 женщин. А коек у него 
там всего-то сорок пять. И тогда Влади
мир Николаевич окончательно понял, 
что был прав, затеяв организационную 
перестройку в лечебном процессе.

В каком-то смысле его можно срав
нить со Святославом Федоровым, кото
рый в свое время настолько увеличил 
пропускную способность центра «Микро
хирургия глаза», что смог помочь милли
онам больных со всего мира. У Владими
ра Плохова пока не такие масштабы. Но 
опасность той болезни, борьбе с кото
рой он посвящает свою жизнь, толкает 
его на решительные шаги. Скорее, как 
можно скорее помочь женщине! Выйти 
победителем в соревновании с чудовищ
ным явлением, которое зовется неконт
ролируемым ростом опухолевых клеток. 
И он сам оперирует больных одну за 
другой, готов призвать на помощь других 
талантливых хирургов города (саратов
ская хирургическая школа - одна из луч
ших в стране), но эскулапов порыв сдер
живают так называемые койкоместа.

По правилам послеоперационную 
больную держат в отделении десять 
дней. «Зачем столько? - задал себе воп
рос молодой доктор. - Шов йодом сма
зывать?» При этом, рассуждал врач, у 
нас все еще считается дурным тоном 
упоминать, что пациентки не вносят в 
кассу общедоступной больницы ни ко
пейки за пребывание в палате, уход, пе
ревязки и неплохое по сравнению с дру
гими больницами питание (хотя сейчас, 
конечно, им приходится приобретать на 
свои деньги дорогостоящие лекарства 
для химиотерапии).

Революция доктора Плохова состоит 
в том, что он, проведя соответствующую 
работу со страховыми компаниями, свел 
к минимуму пребывание больных в ста
ционаре после операции, особенно ес
ли опухоль оказывается доброкачествен
ной по результатам интраоперационно
го цитологического анализа. Опрос па
циенток также показал, что девять из де
сяти хотят долечиваться дома и приез
жать в стационар только на перевязку. 
На место отпущенной домой пациентки 
(точнее, переведенной в режим дневного 
стационара) тут же ложится другая с по
хожим заболеванием. Опухоль - это ведь 
такое состояние, где промедление быва
ет смерти подобно...

- А как же дренаж? - задала я ему су
губо медицинский вопрос, зная (слава 
Богу, не по собственному опыту), что в 
других клиниках женщины по нескольку 
дней после радикальной или даже час
тичной операции ходят по отделению с 
привязанной под грудью банкой для от
тока лимфы.

- Тот дренаж, о котором вы говори
те, мы держим у больной только в тече
ние суток. Потом при необходимости 
жидкость отсасывается шприцем, - отве
тил Владимир Иванович.

В результате вовремя сделанной ин
траоперационной диагностики саратов
ским врачам удается выявить рак молоч
ной железы на самых ранних стадиях у 
60-70 пациенток в год. Плохо - что рак. 
Но хорошо, что рано. Современные ме
тодики позволяют делать не радикаль

ную операцию, ранее превращавшую 
женщину в амазонку, которые, как из
вестно, выжигали у себя одну грудь, а се
кторальную резекцию, то есть сохранять 
грудь.

Очень важно, что грудь можно со
хранить даже и в развитой стадии злока
чественной опухоли. Химиотерапия спо
собна уменьшить новообразование до 
одного сантиметра, а дальше виртуоз
ный хирург спасает и саму женщину, и 
ее красоту. В кабинете у Плохова есть 
зеркало. Внимательный доктор однажды 
заметил, как засматривается на себя да
ма в любом возрасте. После этого зер
кала появились во всех палатах.

Но еще у него на стене висит и ма
ленькая страшная картинка, хотя по ви
ду - ничего особенного, написана краса
вица с обнаженной грудью. Однако врач 
сам задал мне вопрос:

- Вы видите, что на этой репродукции 
у совсем еще молодой женщины - рак 
молочной железы?

- Нет.
- А я вижу.
И указал на признак.
- Господи, как же это все страшно, 

Владимир Николаевич, - сказала я. - 
Страшно даже просто прийти к такому 
специалисту, как вы, и обследоваться...

- Я все время думаю над этим вопро
сом, - ответил доктор Плохое. - Людям 
проще жить, ничего не зная. Меньше 
страданий. Но ничего не поделаешь. Ре
шаться на знание о своем здоровье на
до. И женщине надо не бояться обследо
вать самое себя, ведь очень часто опу
холь обнаруживает сама больная, осо
бенно если у нее большая грудь. А во 
Франции чаще бывает, что «это» нахо
дят у своих любимых женщин мужчины... 
Как бы то ни было, если железы не аб
солютно мягкие, есть тяжи, зернистость, 
уплотнения, нужно не медля идти к вра
чу (хотя иная женщина направляется к 
знахарям, «целителям», и пока она об
кладывает себя какой-то глиной, опухоль 
растет). Медицина, повторяю, может по
мочь. Страшнее другое... Бывает, что по
сле операции женщину бросает муж. 
Что делать? По моим наблюдениям, хи
рургическое вмешательство только обо
стряет ранее уже напряженные отноше
ния. Держаться за такого, с позволения 
сказать, «мужчину» не стоит. Мой совет 
- любить себя, любить своих детей и всех 
тех, кто тебя не предал и остался рядом.

В прошлом году в Казани состоялся 
Всероссийский съезд онкологов, кото
рый, в частности, «дал установку» мам
мологам делать все, чтобы вернуть ра
дикально прооперированную женщину в 
этот мир не инвалидом, а полноценной 
личностью - то есть человеком без ком
плексов. Для Владимира Плохова это 
стало своего рода указанием взять в 
клинику хирурга-пластика. Выбор пал на 
кандидата медицинских наук Валерия 
Томникова. Многие женщины Саратова 
уже знают его как специалиста, который 
«ушил» им лишнее на животике, подтянул 
отвисшую грудь и т.д. Теперь он будет 
восстанавливать молочные железы после 
мастэктомии, проще говоря, «удаления» 
груди. Существуют отработанные мето
дики, вплоть до воссоздания соска. Сей
час задача стоит - сделать эти платные 
операции более доступными для женщин 
с разным достатком.

Пожелав успехов новому сотруднику 
отделения, я воспользовалась случаем и 
спросила его о другом: как девушкам с 
юности, с детства сохранить красивую 
грудь? Валерий Юрьевич знает ответ на 
этот вопрос:

- Прежде всего необходима выра
ботка и сохранение правильной осанки. 
Когда живот втянут, а плечи расправле
ны, грудь опирается на грудную клетку. 
Это правильно. А когда девушка сутулит
ся - неправильно. Кроме того... всякий 
человеческий орган атрофируется от 
бездействия. Так и связки, которые под
держивают молочные железы, не рабо
тают, если их работу выполняет ...бюст
гальтер, в переводе оюстодержатель. Не 
надо спешить его надевать в слишком 
юном возрасте. Грудь должна колыхать
ся при ходьбе. Это, кстати, и для здоро
вья полезнее.

Татьяна КОРСАКОВА. 
(Спец. корр. «ДВ»).

САРАТОВ - МОСКВА.

Р.5. Доктор медицинских наук 
Владимир Николаевич Плохое пи
шет сейчас с коллегой актуальную и 
популярную книгу «Мастопатия. Во
просы и ответы». Вы еще успеете за
дать ему вопросы для книги по теме. 
Их следует направлять в адрес «Де
лового вторника» или по электрон
ной почте PLOHOV@RSM.RU самому 
автору.

История, случившаяся с девушкой из 
маленького поселка, еще раз напомни
ла нам: для того чтобы помочь человеку 
или подарить ему праздник, не обяза
тельно иметь море денег. Иногда доста
точно капли отзывчивости.

22 мая в «Деловом вторнике» было 
опубликовано письмо 18-летней Кати 
Малышевой из поселка Песчаные Кова
ли (Татарстан). Девушка написала о 
том, что сочиняет песни, играет на гита
ре, но стремительно теряет слух, и вра
чи ничего не могут поделать - Кате гро
зит полная глухота. «Я не жалуюсь, - пи
сала Катя, - может, это испытание, кото
рое я должна пройти. Пока я хоть что- 
то слышу, я должна многое успеть. Ве
рю, что исполнится и мечта - попасть на 
Грушинский фестиваль авторской песни, 
что проходит каждый год под Сама
рой...»

Не прошло и трех месяцев с той пуб
ликации, как мы рады сообщить вам: Ка
тина мечта о Гоушинском фестивале ис
полнилась. О том, как это случилось, вы 
узнаете от самой Кати - все эти летние 
месяцы она писала нам. Получилось 
что-то вроде дневника. Котя вела его 
для нас, потому что ей очень хотелось 
поделиться своим счастьем. «Я специаль
но, чтобы вам рассказать, все происхо
дящее записывала в блокнот, пока руч
ка не сломалась. Большое спасибо ре
дакции «ДВ» и всем, кто мне помог!»

А мы благодарны тебе, Катя. Спаси
бо, что ты поделилась с нами своим сча
стливым летом. Помнишь, у Олега Митя
ева есть такая замечательная песня: 
«Лето - это маленькая жизнь...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.
5 июня
...Я хочу сказать вам спасибо за то, 

что вы откликнулись на мое письмо и 
опубликовали строчки из моей песни. Я 
целую неделю не могла поверить, что

КАТАТЬ ШАРЫ БУДУТ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

У поклонников боулинга на 
носу праздник. Со 2 сентября в 
Москве будет разыгран 24-й 
индивидуальный Кубок Европы. 
Такие соревнования впервые 
проводятся в Восточной Евро
пе. В Москву приедут спортс
мены из 30 стран Европы, в 
том числе и маститые францу
зы, победители прошлогоднего 
турнира, и из стран Балтии.

По всем вопросам можно об

СТАТИСТИКА
И СМЕХ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ, И ЛЮБОВЬ
СОЦИОЛОГИ УСТАНОВИЛИ: НЕСМОТРЯ 
НИ НА ЧТО, РОССИЯНЕ РАДУЮТСЯ ЖИЗНИ

Если бы мы не смеялись, то обя
зательно бы вымерли - и без вся
кого потопа. Такой вывод можно 
сделать по результатам опроса, 
проведенного Всероссийским цен
тром изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). Автор идеи Але
ксандр голов назвал исследование 
«Русский быт».

Как объяснить миру, почему 80 про
центов из 2000 опрошенных по всей 
России смеются каждый день при том, 
что примерно такое же число россиян, 
постоянно жалуются на свое материаль
ное положение? Загадка. Но со стати
стикой не поспоришь: четверо из пяти 
наших соотечественников искренне ра
дуются жизни. Похоже, на Руси не рабо
тает основной постулат марксизма о 
приоритете бытия над сознанием. Те же, 
у кого нет ни денег, ни радости, состав
ляют совсем маленькую группу - всего 5 
процентов. В семье не без... хмурого.

Русский смех в отличие от знамени
той американской улыбки - подлинная 
эмоция, а не объект повседневного но
шения. Доказать это легко: русские сме
ются в подавляющем большинстве в сво
бодное от работы время, а американцы 
улыбаются, как правило, на работе. 
Можно сказать, служебная обязан
ность...

Зато плачет среднестатистический 
россиянин раз в пять дней. Причины пе
чали банальны - недостаток денег, еды, 
одежды, семейные неурядицы. Нам бы 
паек - веселее бы нации не было! Суди
те сами: 40 процентов наших граждан 
поют или напевают каждый день.

Правда, выбиться в самые поющие 
нации нам мешает одна беда: любовь к 
мату. Он льется рекой. Социологи ут
верждают, что ругательства - вещь обы
денная для каждого второго мужчины и 
каждой четвертой женщины. Независимо 
от возраста, образования, благосостоя

меня напечатали, каждый раз развора
чивала газету и проверяла: не присни
лось ли? Обе мои бабушки уселись пи
сать письма родственникам по этому по
воду. Даже как-то неловко стало...

4 июля
...У меня есть хорошие новости. Пос

ле публикации моего письма ко мне при
шло много писем из разных городов и 
поселков. Некоторые каким-то чудом 
меня нашли - без индекса, улицы, номе
ра дома и квартиры. Так пришло письмо 
с Сахалина от очень милой и доброй 
Нины Михайловны Юрковой, бывшей 
медсестры. Она написала мне несколь
ко рецептов. Мне их применять уже 
поздно, но все равно - спасибо! А са
мое первое письмо, которое я получила, 
было от девочки Кати Гуськовой. Угадай
те, откуда оно пришло? Из Самарской 
области! Катя живет в часе ходьбы от 
места проведения Грушинского фестива
ля. Она пригласила меня к себе в гости, 
хочет показать мне фестиваль, Жигулев
ские горы и берега Волги. Ее родите
ли не против если я приеду с мамой. 
Удивительно, да? Люди совсем меня не 
знают и приглашают в гости. После со
мнений и колебаний мы с мамой взяли 
билеты на поезд. Скоро уедем, но не
много страшно ехать в незнакомые ме
ста к незнакомым почти людям...

12 июля
...Вчера я приехала домой. Я бук

вально влюбилась в горы, впечатлений 
теперь хватит на долгие годы. Гуськовы - 
это замечательные люди. Они встретили 
нас на станции. Тетя Наташа работает 
наблюдателем - следит за какой-то тру
бой. Зарплата очень маленькая, поэто
му она занимается и тем, что разводит 
кур. При этом она очень хорошо поет. 
Ее муж, дядя Саша Гуськов, - мастеро-

ращаться в Оргкомитет Кубка по 
тел.: (095)956-14-49.

ВОТ ТАКОЙ КАРАВАЙ
Известный читателям «Дело

вого вторника» автор замеча
тельных статей в защиту отечест
венного хлеба, кваса и прочих 
деликатесов Константин Бары
кин порадовал ревнителей рус
ской марки книжкой. Совместно 
с большим специалистом в 
«хлебной» области М.Ковален
ко он выпустил словарь-спра
вочник «Каравай от А до Я».

ния. Матерятся домохозяйки, руководите
ли фирм и банков, студенты, стриптизер
ши и рабочие. Но чаще других - безра
ботные, солдаты и фермеры (в тюрьме 
исследование не проводилось).

А как обстоит дело еще с одной из
вестной особенностью национального 
характера? Тут не все так просто. Ока
зывается, четверть взрослого населения 
страны соблюдает сухой закон. Это не
мало! Особенно если приплюсовать к 
трезвенникам тех, кто выпивает в сред
нем раз в месяц «по праздникам, в ком
пании и под хорошую закуску». А так жи
вут каждый двадцатый мужчина и каждая 
десятая женщина. При советской власти 
таких впору было выставлять в музее, 
словно плачущего большевика. Теперь 
заела борьба за выживание. Но в це
лом, увы, - употребляем!

А вот это неожиданный вывод: пол
страны у нас не курит, включая, правда, 
младенцев и стариков. Всерьез курят му
жики - двое из трех.

Выпил, закурил... Как не подраться? 
Среднестатистические россияне бьют 
друг другу лицо раз в год. А почти поло
вина россиян вообще никогда в жизни 
рукоприкладством не занималась. Ин
теллигенция!

Картина русского быта была бы не- 
дописанной, если бы там не присутство
вала любовь. Даже в гуще сегодняшних 
неурядиц каждый десятый россиянин 
влюбляется несколько раз в год. Но толь
ко каждая сотая влюбленность выливает
ся в серьезную любовь. Влюбчивость 
резко снижается после сорока у жен
щин. А мужчины держатся дольше...

Вот и выходит: реформы, революции, 
войны и социальные эксперименты не вы
травили из нас ничего человеческого. 
Смейтесь и влюбляйтесь больше. Авось 
поможет.

Михаил МОРОЗОВ.

Среди участников конкурса на Грушинском фестивале 
была и Катя Малышева.

вой человек. У них трое детей. Младшая 
- девятиклассница Катюша, она мне и 
написала письмо. Катюша играет на пи
анино и имеет хороший голос, да и про
сто она замечательная девчонка.

На фестивале я ходила, открыв рот, 
оглядывалась по сторонам, поэтому Ка
тя все смотрела, чтобы я не потерялась. 
Вокруг были горы, множество палаток, 
над поляной струился дымок от разо
жженных костров. Я решила пройти про
слушивание, исполнила песню «Нет вой
не'». Но не очень хорошо получилось, я 
переволновалась, замерзла, да и слухо
вой аппарат мне не помог в этот раз - 
был ветер. Я чуть не плакала, а мои до
брые спутники переживали за меня. 
Немного успокоившись, я спела песню о 
погибшем «Курске».

Где-то часов в десять начался кон
церт. Горели фонарики, свечи и бенгаль

Книжка маленькая, да уда
ленькая. Из нее вы можете уз
нать, что абес - это крутое тесто 
из ржаной муки, вергуны - попу
лярные на Украине изделия, схо
жие с нашим хрустящим хворо
стом, а юпка - мучное изделие из 
пресного бездрожжевого теста. 
Сведения вроде бы не первой 
необходимости, но для россий
ского едока, безусловно, не лиш
ние. Ведь недаром писал И.Т.По- 
сошков почти триста лет назад в 
«Книге о скудости и богатстве»: 
«А нас, россиян, благословляя, 
благословил Бог хлебом...»

------------------------------- СУДЬБА

ГЛАВНЫЙ ДИКТОР ГКЧП
ЮРИЙ КОВЕЛЕНОВ ЗАЧИТАЛ УКАЗ.
И ВСЯ СТРАНА ПРОСНУЛАСЬ...

Его лицо миллионам запомни
лось на всю жизнь. Он первым 
ранним утром 19 августа произ
нес с экрана непонятное и зло
вещее слово: ГКЧП. Страна 
вздрогнула и проснулась...

Юрий Ковеленов - диктор Централь
ного телевидения. Теперь уже бывший, а 
тогда...

...На рассвете 19 августа, накануне 
дня рождения, Юрия Ковеленова разбу
дил телефонный звонок. Звонили с рабо
ты: просили немедленно прибыть в сту
дию - и обязательно в строгом темном 
костюме. Из опыта он знал: предстоит 
озвучивать важное экстренное сообще
ние. Насторожила повторенная дважды 
просьба иметь при себе удостоверение, 
хотя дикторов всегда знали в лицо и про
пускали свободно.

Несмотря на утро, подступы к теле
центру оказались блокированы милицией 
и военными. На дикторском столе лежа
ло «Постановление ГКЧП № 1». На оз
накомление с текстом диктору времени 
не отводилось. Секундная стрелка уже 
отсчитывала время до выхода в эфир. 
Профессиональным взглядом диктор про
бежал страницу по диагонали. Отметил, 
что документ состряпан наспех, произво
дит впечатление чего-то пуганого... На
чал читать. Тут же поднесли пухлый при
каз коменданта Москвы о введении в 
столице чрезвычайного положения... Пер
вое постановление ГКЧП, к счастью, ока
залось и последним, но зато читать его 
пришлось весь день. Выручило оказавше
еся совершенно случайно, как рояль в 
кустах, «Лебединое озеро». Его-то и на
чали крутить. И так накормили им совет
ских людей, что они, наверное, до сих 
пор ежатся, когда слышат это творение 
Петра Ильича... Почему именно «Лебеди
ное озеро»? В этот день согласно теле
программе балет должен был идти в 
эфир вечером, в 21.40, после программы 
«Время». А тут пришлась очень кстати эта 
весьма аполитичная передача.

Вечером появилась в студии ЦТ и са
ма «команда серых» - так дежурная сме
на окрестила людей с трясущимися рука
ми...

Потом были три дня полной невняти
цы на экране. А там снова явились люди 
в штатском - на этот раз от победившей 
демократии. Беседовали с каждым. Дик
тору Ковеленову был задан один вопрос: 
как он оказался 19 августа перед теле
камерой у микрофона? Тот объяснялся 
как мог. Ведь в этот день на свои рабо
чие места вышли не только дикторы, но и 
водители, авиадиспетчеры, операторы 
АЭС - все, кто исполнял свой професси
ональный долг. Аргумент даже следова

ские огни. Кстати, парень, сидящий надо 
мной, поинтересовался: не накапать ли 
на меня свечкой. Я ответила, что, мол, 
спасибо, не надо. Выступали самые из
вестные и любимые барды. А под конец 
пела вся гора. Пели традиционную «До 
будущей горы» и отпустили в небо ша
рики с этой надписью. Да будет так - до 
будущей горы!

Когда я приехала домой, то бабуш
ка рассказала, что слышала по радио, 
что будто кому-то понравилось, как я 
выступала. Наверное, бабушка ослыша
лась. Я никогда так плохо не выступала, 
видимо, еще рано - надо много рабо
тать, многому учиться. Но главное - что 
я была с мамой на Грушинском фестива
ле, что у нас появились новые замеча
тельные друзья... До свидания!

Катя.

СОБЫТИЯ
Автор ухитрился не только со

общить десятки старинных и не
заслуженно забытых рецептов, 
но и употребить к месту прекрас
ные цитаты классиков. Вне конку
ренции из них, как всегда, Пуш
кин:

У податливых крестьянок
(Чем и славится Валдай)
К чаю накупи баранок,
И скорее приезжай...
С уверенностью можно 

сказать: этот «Каравай» не 
засохнет.

Виктор КОНСТАНТИНОВ.

телям показался весомым. К тому же по
сле Левитана так произнести слова «Го
ворит Москва!», кроме Ковеленова, по
жалуй, никто не мог. Однако дурная ре
путация «диктора ГКЧП» закрепилась за 
ним навсегда, прилипла, как банный лист.

Не обошла судьба Юрия Петровича 
стороной и в 1993-м, во время штурма 
Останкино. В дежурной смене опять был 
Юрий Ковеленов. Две такие заварушки - 
многовато для одного диктора.

...Уход его с телевидения был прежде
временным. Очевидно, так устроена 
жизнь - диктор уходит вместе с эпохой, 
которую озвучивал (а те, кто пишет сце
нарий событий, еще долго болтаются в 
политике, словно в проруби...). Другое 
очевидно: на смену мастерам высокой 
культуры речи поспешило юное, экающее 
через слово поколение дикторов. На их 
испуганные лица и блуждающие по теле
суфлерам глаза порой жалко смотреть.

А обладатель редчайшего дикторско
го тембра Ковеленов преуспевает в да
лекой от микрофона сфере. «Диктор 
ГКЧП» сегодня - крупный специалист по 
пиломатериалам. А еще его выбрали ру
ководить строящейся рядом с домом ав
тостоянкой. Такое доверие соседей тоже 
надо заслужить.

Ковеленов - фанат бани. Знаток, ка
ких поискать. Березовые веники он заго
тавливает только в Ильин день, вот уже 
полвека по средам с утра ищите его в 
Астраханских банях столицы. И все-таки 
главным для души остается Т8. Он и се
годня вечерами спешит на местное ка
бельное телевидение. Зрителям его мик
рорайона, можно сказать, повезло: та
ких профессионалов сегодня и на цент
ральных каналах не встретишь. Юрия все 
так же узнают прохожие, иногда даже 
просят произнести: «Говорит Москва!».

И он не отнекивается - если уж лю
дям так хочется...

Николай ГЛУХОВ.
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